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П р о б л е м ы  н е ф т я н о г о  с е в е р а

Вахта во всех аспектах
Читатели, конечно, помнят, что не так давно под та

кой рубрикой газета вела дискуссню о совершенствовании 
вахтового метода. Вскоре после этого за <1круглым сто
лом» редакции собрались специалисты-нефтяники, что
бы подвести итоги дискуссии. С наиболее интересными 
моментами беседы мы хотим вас познакомить.

В разговоре принимали участие: генеральный дирек
тор объединения «Томскнефть» Фанзиль Гаотмзяновнч 
Гарипов, его заместитель Николай Иванович Воронков 
оба лауреаты Государственной йремнн СССР за разви
тие вахтового (Метода; н Александр Иванович Шитов 
начальник Стрежевского управления буровых работ.

Н.И, Воронков:—Вахта— 
эт^ эконо.мика. Вот будь у 
нас четыре таких месторож
дения, к^к Советское, мож
но было смело строить два 
Стрежевых. Однако в облас
ти месторождений десятки и 
все небольшие. На Васюгане 
только шесть. Вот и приш
лось нам с начала освоения 

л соизмерять экономические 
возможности. Максимум бы
товых удобств при миниму
ме затрат. И тогда, десять 
лет назад, когда начинался 
Васюган, мы знали, что при
дется осваивать месторожде
ния небольшие, и не видели 
иного пути. Да его и не бы
ло.

Давайте вспомним, как 
• родился вахтовый метод. Его 

«крестнйми отцами» были 
геологи, а нам предстояло 
лишь применить его на базе 
крупных коллективов. Гео
логи приходят и уходят, а 
нефтяники остаются надол
го. Поймите ра1зницу; в свое 

- время было три-четыре ва
гончика с двухъярусными 
нарами, котлопункт. А разве 
нынешнюю жизнь на вахте 
можно сравнить? Не только 
переночевать можно, но и 
отдохнуть. Как сегодня жи
вут в Пионерном? Кинозалы, 
зимние сады... Вот сейчас 
идут разговоры, что из Пио
нерного надо делать посе
лок, по существу городок. 
Ну, представьте, сделаем, 
понастроим школы, детские 
сады—потеряем пять лет и 

А/̂  неизвестно какие деньги. А 
’ кто будет работать на даль

них месторождениях? Вах
ты им Пмоиерного? Так не 
проще пи возить людей из 
Стрежевого'’

Другое дело — дальняя 
вахта Имеется в виду вах
тово-экспедиционный метод. 
Донецк. Гомель, Кустанай, 
Алма-Ата—это, действи
тельно, болезнь, которую 
надо лечить. И, надеюсь, в 
тринадцатой пятилетке мы 
полностью откажемся от 
дальней вахты. Хозрасчет.

Дорого возить лщдей со 
всей страны.

Дальняя вахта не выгодна 
не только экономически. 
Если человек живет в Кус- 
танае, вряд- ли Васюган ста
нет ему родным. Случись 
ЧП—горит общежитие—он 
еще подумает, помогать его 
восстанавливать или нет. А 
стрежевчане и на субботник 
придут, и бесплатно порабо
тают.

А. И. Шнтов: —Интерес
но, чем бы занимался сейчас 
СУБР, если бы не было вах
тового метода. Ведь мЫ ра
ботаем на Вахе, на Васюга
не, на Лугинецком. На Со
ветском месторождении у 
нас сегодня буртвые работы 
кончаются. Разгонять орга
низацию? Или все-таки ис
пользовать на новых площа
дях ' опытные, сплоченные 
буровые бригады, равных 
которым нет в Томской об
ласти? Три-четыре года по
надобится, чтобы создать 
новый коллектив. Именно 
благодаря вахте главное ка
чество, СУБРа — мобиль
ность, У нас сейчас двенад
цать бригад работают на 
двенадцати месторождени
ях. Перемещение не соста
вит труда, даже когда мы 
будем переходить на юг об
ласти.

Мы, кстати, пробовали пе
ревести как-то бригаду Не
чаева на стационарный ме
тод работы. Бурили они в 
сорока километрах от Стре- 
жевого. Начали их увозить и 
привозить каждый день. А 
потом ' приходит ко мне Не
чаев, говорит: дайте вагон
чики, будем там жить. По
тому что привык человек к 
вахтовому методу, вырос на 
нем.

Н. И. Воронков: — Мы,
кстати, можем и на Васюган 
отправлять людей автобусом. 
Что получится? Два .часа 
туда, два—обратно, два.— 
на все про все. Да двенад
цать часов работают. Сколь
ко остается? Человеку, кото

рый работает двенадцать ча
сов. автобус просто не ну
жен.

А. И. Шйтов:-р Верно. Но 
транспортную схему тем не 
менее надо разрабатывать. 
Знаменитый буровой мастер 
Сидорейко из Сургута чем 
берет? Да тем, что с дороги 
ле слазит. «Бетонка» есть— 
все есть. Мы же берем пока 
за счет сплоченности кол
лектива. С дорогами у нас 
худо.

Вот представьте: создает
ся новая буровая бригада из 
Тех людей, кто прцезжает с 
Большой земли. Она вый
дет на наши рубежи года 
через три-четыре. Так что 
создавать новые коллективы 
нам совсем невыгодно. Ка
кой аспект ни возьми.

Ф. Г. i7apHnoB: —А я, по
жалуй, начну с географии. 
Представьте себе карту об
ласти и более семидесяти 
месторождений, разбросан
ных повсюду. Что же, на 
каждом, строить свой город? 
Пионерный нам стоил 40 
миллионов, Стрежевой—700. 
Если сейчас делать из Пи
онерного городок, нас ждут 
кратные затраты. Котель
ные, инженерные коммуни
кации, детские сады—все 
Это вдвое увеличит наши 
затраты. Вот сейчас строим 
Кедровый и вахтовые посел
ки в третьем нефтедобыва
ющем районе. Поселки со 
всем необходимым для жиз
ни и отдыха. Экономические 
выгоды—налицо.

В общем, вахтовый ме
тод останется в нашей об
ласти основным на тринад
цатую н четырнадцатую пя
тилетки. Он и сейчас явля
ется основным. В настоящее 
время вахтовым методам 
эксплуатируется 17 место
рождений из 19 разрабаты
ваемых. В текущем году 
планируется добыть 14,5 
миллиона тонн нефти, из 
них 60 процентов с помощью 
вахты,

Я не представляю себе 
другой системы. Именно, 
благодаря вахтовому методу 
мы сможем выйти к концу 
пятилетки на добычу 15 
миллионов тонн нефти в 
год, объемы бурения до
стигнут 80—100 тысяч мет
ров на буровую бригаду.

Н. И. Воронков: — Да
взять хотя бы Игольское
месторождение оттуда

пойдет основная нефть в 
тринадцатой пятилетке. Что 
там делать без вахты?

Ф. Г. Гаркпов: —Объемы 
на будущее известны, ресур
сы — тоже. Единственное— 
надо улучшать метод,'ухо
дить от издержек. В част
ности, сокращать экспеди
ционную вахту, которой мы 
засорили свою. Времен
щик—он и есть временщик.. 
Сегодня в том же вахтовом 
поселке есть для человека 
конкретноё место, конкрет
ные условия. Вахтовик не 
ходит, не мыкается... Одна
ко то, что мы взяли на во
оружение, надо совершен
ствовать и не допускать сла
бинку в этом вопросе.

Возьмем пример сосе- 
дей-тюменцев. Заросли
балками на месторождениях. 
Ни условий, ничего. Это в 
корне неверный подход.

У нас тоже не все идеаль- 
‘ но. Утомляемость, адапта
ция,, разные психологичес
кие факторы. Все это мы ис
следуем с помощью том
ской Науки—кардиологичес
кого центра Академии меди
цинских наук. Центра йси- 
хического здоровья. На хоз
договоре работает у нас ин
ститут курортологии. Они 
выдают практические реко
мендации, которые мы ис
пользуем в работе, лжегод
но 150—200 человек отправ
ляем на лечение. Впрочем, 
мы несем большие затраты 
на науку, а рекомендации 
она нам дает в основном 
просветительские.

В вахтовых поселках мы 
стараемся создать всю не
обходимую человеку инфра
структуру. Это и организация 
досуга—кинопоказы, видеоте
ки, спортивные сооружения. 
Это и медицинское обслу
живание непосредственно в 
вахтовых поселках. Пред
приятия, работающие пре
имущественно?. вахтовым ме
тодом, имеют' приоритет в 
получении жилья, мест в 
детских дошкольных учреж
дениях.

• Совокупность всех этих 
мер* и есть то, что называ
ется «томским опытом».

Разговор запкеали
С. БАЛАШЕВ,

С. ЧЕРНОЯРОВ.

Новая форма 
расчета

на строительных 
площадках

В конце прошлого го
да на строительных пло
щадках Главтомскстроя 
начали внедрять чековую 
систему взаиморасчетов. 
Суть ее коротко в следу
ющем: каждый коллектив 
должен считать свои за
траты. Нужен ли поддон 
кирпича там, где хватит 
половины, обязательно ли 
иметь два крана там, 
где справится один?

Пример показал трест 
« Спецстроймеханизация ». 
С начала года он сэконо
мил благодаря чековым 
книжкам 2 0  тысяч руб
лей. Чековые книжки 
применяются сейчас в 
пятнадцати строительных 
управлениях. главка. За 
экономию строительных 
материалов рабочим вы
плачено более 13 тысяч 
рублей премий. А недав
но на совете трудового 
коллектива главка приня
то решение о введении 
новой формы взаиморас
чета во всех трестах.

Премию — 
ка счет 

детского дома
По итогам социалисти

ческого соревнования сре
ди предприятий объеди
нения «Томскнефть» сво
ей группы в первом 
квартале вычислительный 
центр объединения заво
евал первое место и со
ответствующую денежную 
премию.

На совете трудового 
коллектива и заседании 
профкома решили пере
дать эту премию де
тям—воспитанникам То- 
гурского детского дома. 
Премия эта в размере 
1.006 рублей перечисле
на на счет детского дома.

А. АНДРЕЕВ.

«Вертушка»
...Девятый километр. От- дить и маленький паром, 

сюда, от Стрежевской базы Если потребуется, то пере-
производственно 
ского обеспечения

техниче- возки увеличим, 
и комп- Что ж, будем надеяться.

лектации оборудованием что многочасовым ожидани- 
(СБПТОиКО), по ИЗВИЛИ: ям конец. Но переправа все- 
стой протоке- Пасол, до бью- таки не в копеечку, а в ты- 
шей деревни Медведево. что сячи рублей обходится, прбя- 
на левом берегу Оби, курси- приятиям города. Значит, 
руют две апарельные бар- больше материалов и обору- 
жи. Перевозками занимают- дования надо завозить зим- 
ся речники объединения ником, летом — отправ-
«Томскнефть». 

...На берегу
лять 

десятка груз.
самый необходимы!'! 
А то ведь бывают и

два машин. И среди них вы- такие парадоксы, о котором 
деляются своими размерами рассказал водитель 'УТТ-1 
два трубовоза. Трубы везут В. Татарчук:

промы-на Малореченский 
сел, полдня 
потеряли.

— А не проще бы было.

Везу я трубы, а иа- 
водители уже встречу мне наш водитель 

везет точно такие же.
Откуда? — спраши-

— считают они, — загру- ваю. . ..— С Малоречки. А ti>iзить баржу трубами и пере
везти на противоположный куда? 
берег, ведь стоимость пере
возки машины туда и об
ратно — 140 рублей.

Мой «Урал», —‘ гово

На Малоречку. 
Следует, наверное, уста

новить твердое расписание 
рейсов, ведь каждый из них

рит водитель вахтового ав- продолжается в один конец 
т^у са  Леонид-'Алексеевич час-полтора, в зависимости 
Чуданов, едущий за рабочи- течения реки. •• Не надо 
ми на Малоречку, — обхо- надеяться на появление ты- 
дится нашему управлению сячетонной баржи, как на 
40 рублей в день, а пере- всеисцеляющее средство от 
права в один конец — 42 проблемы. Лучше, когда 
рубля. Вот и подсчитайте .транспортники предприятии 
всю «выгоду», не считая начнут или будут осущест- 
затрат во времени перевах- влять выезд техники соглас-
товки.

Для Стрежевого 
переправа пока проблема,

но межотраслевому диспет- 
эта Черскому г]рафику. причем 

даже с учетом ночного вре-
говоркт главный инженер меня. Речники к этому го- 
РЭБ флота «Томскнефть» товы.
Вячеслав Михайлович Скря- НА СНИМКАХ: вот она, 
бин. — В этом году наше переправа; водители Вале- 
предприятие заключило рии Александрович Татар- 
договор с Томским речным чук и Виктор Николаевич

Петров с талонами на про
воз транспорта на пароме; 
водитель УТТ СУБРа Лео-

портом на аренду тысяче 
тонной апарельной (несамо
ходной) баржи, которая вы
свободилась после ввода яид Алексеевич Чуданов 
моста через Обь в районе 
Шегарки. Эта баржа спо
собна принять техники в во
семь раз больше. Будет хо-

П о л у г о д о в о й  п л а н  

д о с р о ч н о !
Полугодовой план по закупкам молока 

выполнили труженики Александровского 
района. Уже 12 июня от совхозов и насе
ления на заготовительные пункты посту
пило 2.252 тонны молока при полугодо
вом задании 2.250 тонн. Наибольший вклад 
в успех внесли животноводы совхоза 
«Александровский», которые имеют на 
своем сверхплановом счету уже® более 2 1  
тонны продукции. По сравнению с соответ
ствующим периодом прошлого года госу
дарственные закупки возросли "на 10,7 
процента. Если учесть, что за предыдущие 
два года пятилетки рост производства со
ставил около 30 процентов, можно с уве
ренностью сказать, что александровские 
животноводы обеспечили солидную при
бавку к столу нефтяников. .

Рост достигается за счет интенсивных 
факторов; повышения продуктивности дой
ного стада и высокого качества молока. 
За пять месяцев текущего года продуктив
ность в целом по району составила 1.400 
килограммов, что на 8 6  килограммов выше 
уровня прошлого года. По совхозу «Алек
сандровский» рост еще выше. Плюс со

ставляет 115 килограммов. Надо особенно 
отметить, что половина прироста получена 
за счет повышения жирности молока. На 
сегодняшний день она составляет 3,66 
процента. Кроме того, 99 процентов моло
ка сдано -первым сорто.м, а самое крупное 
(ХОЗЯЙСТВО—совхоз «Алексамдровйкий» — 
с начала года все молоко сдает только 
первосортным.

Стабильная работа животноводов вселя-' 
ет уверенность, что уже во второй полови
не августа хозяйства РАНО завершат вы
полнение плана, трех ?лет пятилетки по сда
че молока. Также справились александров- 
цы с полугодовым планом продажи мяса 
государству. .Свои достижения труженики 
района посвящают XIX Всесоюзной пар
тийной кон^ренции.

Г. ГУЛЯЕВ, 
инспектор по закупкам сельхоз

продукция.
с. Александровское. '

* * *
Планы полугодия по закупкам молока и> 

мяса выполнили также животноводы Чаин- 
ского района,

С о б р а н и е  п а р т и й н о й  г р у п п ы  
областного Совета народных депутатов*

Состоялось собрание пар
тийной группы областного 
Совета. На нем заслушаны 
отчеты депутатов-коммуни- 
стов В. М. Ювченко, пред
седателя Зырянского райис
полкома, А. И. Шитова, на
чальника Стрежевского уп
равления буровых работ, 
М. А. Копысовой, дояр

ки совхоза «Красное знамя» 
Томского района, о выполне
нии критических замечаний, 
просьб, высказанных изби
рателями в ходе подготовки 
к выборам и в надписях на 
бюллетенях.

В обсуждении вопроса при
няли участие д е п у т а т ы
В. К. Кулемин, председатель

Тегульдетского райисполко
ма, П. П. Кошель, директор 
Совхоза «Томский», и А. С. 
Репников, буровой мастер 
Васюганского управления бу
ровых работ.

На собрании партийной 
группы выступил первый 
секретарь обкома В. И. Зор- 
кальцев.

С Е С С И Я  О Б Л А С Т Н О Г О  

С О В Е Т А  Н А Р О Д Н Ы Х  Д Е П Ш Т О В
Состоялась пятая сессия 

Томского областного Совета 
народных депутатов двадца
того созыва.

Председателем сессии из
бирается депутат И. Г. Бур
цев, начальник объединения 
«Томскавтотраис», секрета
рем —депутат Т. Г. Красно- 
баева, доярка совхоза «Си
бирь» Бакчарского района.

Утверждается повестка 
дня:

1. О задачах советских и 
хозяйсренных органов по 
дальнейшему совершенство
ванию работы жилищно-ком- 
мунального хозяйства обла
сти,

2. О ходе выполнения на
казов избирателей депута
там областного Совета двад
цатого созыва.

3. Об итогах обсуждения 
постоянными комиссиями об
ластного Совета основных 
структурных изменений в 
управлении народным хозяй- 
CTBOi(i области.

С докладом по первому 
вопросу выступил председа-

тель облисполкома А. Е. Вы
соцкий.

В прениях по докладу вы
ступили депутаты: А. И. Рен- 
ннт, председатель Асинов- 
ского горисполкома: Н. В.
Кобелев, председатель Пара- 
вельского райисполкома:
В. К. Пилат, слесарь-сантех
ник Октябрьского производ
ственного жилищно-ремонт
ного треста; В. А. Тропик, 
начальник управления жи- 
лищно - коммунального хо
зяйства облисполкома: Т. Ф. 
Шебельгут, председатель 
Стрежевского горисполкома; 
Б. А. Мальцев, председа
тель постоянной комиссии по 
жилищно-коммунальному хо
зяйству и благоустройству, 
начальник Главтомскстроя: 
Г. М. Рогов, ректор ТИСИ, 
научный руководитель про
граммы «Ускорение-90» 
«Коммунальное хозяйство»; 
Е. М. Маршев, начальник под
земного водозабора произ
водственного объединения 
«Томскводоканал»: А. Г. Гуиь- 
ко, телятница совхоза «Алек
сандровский»: Е. А. Калугин, 
председатель объединения

«Томскагропромстрой»; А. И, 
Лунгол, начальник .террито
риального управления «Томск- 
сиаб»; В. М. Хромцов, глав
ный инженер з а в о д а ;  
В. М. Денисова, косме
толог объединения по худо
жественным и прочим видам 
услуг; И. Е. Пыльский, сле
сарь производства полипро
пилена Томского нефтехими
ческого комбината; С. Н. Ко- 
шельков, мастер доррем- 
стройтреста.

С информацией по второ
му вопросу выступил пер
вый заместитель председате
ля облисполкома А. П. Га- 
брусенко, по третьему вопро
су — председатель облиспол
кома А. Е. Высоцкий.

В работе сессии принял 
участие заместитель заведу
ющего отделом по вопросам 
работы Советов Президиума 
Верховного Совета РСФСР
В. Н. Пушков.

По обсужденным вопросам 
сессия приняла решения.

(Отчет о работе сессии бу
дет опубликован в одном из 
ближайших номеров газеты).

'-i ( f '7’7 . t

За прошлую неделю редакция получила 198 писем и 
100 ответов на критические выступления газеты и неопубли
кованные письме, направленные для принятия мер е учреж
дения и организации.

Репортаж вели:
П. АГЕЕВ, 

Н. ПОТАПОВ.

Редакционная почта — 
это тот камертон, которым 
определяется общественное 
мнение наших читателей, их 
сегодняшние заботы и нуж
ды.

В письмах минувшей не
дели по-прежнему подними-• 
ются вопросы социальной 
справедливости, стиля руко
водства, , усиления гласности 
в обсуждении насущных, жи
зненно важных проблем на
шего города и области, всей 
страны накануне XIX пар
тийной конференции.

«В Тезисах ЦК КПСС 
много конструктивных поло
жений, направленных на 
развитие гласности и демо
кратии, на совершенствова
ние экономики страны и 
политической системы. К 
примеру, осуждаются «по
пытки дохранить старые, 
нажимные методы- руковод
ства экономикой и другими 
сферами жизни». Их надо 
решительно изживать, о чем 
предлагаю указать и в по
становлении конференции, 
— пишет пенсионер Л. В. 
Павлухин. — Один из слу
чаев такого нажима— вклю
чение в госзаказы предпри
ятия и многими министерст
вами всей (или почти всей) 
выпускаемой ими продук- 
!щи. Видимо, нужно в зако
нодательном порядке поста
вить какие-то рамки для 
госзаказов. Скажем, устано
вить их в пределах 80—85 
процентов от возможностей 
предприятия, чтобы хозрас
чет работал, не оставался 
фикцией».

«Решительно приветст
вую, — продолжает автор 
письма, — требование об 
изучении и учете общест
венного мнения по различ
ным вопросам жизни. Взять 
нашу область, Местные тор
говые органы учли, нако

нец. мнение читателей о вве
дении , талонов на сахар. 
Или тот же завод, БВК. Уч
ли мнение общественности 
о недопустимости его строи
тельства в Томске или вбли
зи его. Также нужно найти 
выход из тупика по прода
же винно-водочных изделий. 
Давно пора изучить этот 
.вопрос путем анкетирова
ния. Или запретить продажу, 
или ввести талоны. Только 
не на каждую «душу насе
ления» (это было бы не
серьезно), а -ЛИШЬ на «жаж
дущих», причем талоны вы
давать не втихую, а на соб
раниях трудовых коллекти
вов, чтобы уменьшилось чи
сло любителей спиртного 
под напором общественного 
мнеяия. Сколько же можно 
терпеть эти «пьяные' очере
ди»?».

За введение талонов рату
ют И. Г. Чнжик и другие 
авторы писем. Но есть и ре
шительные противники этой 
меры. В их числе В. А. Ми
хайлов, который с возмуще
нием пишет, о попытке рас
ширенной торговли спирт
ным.

«ЦК КПСС правильно 
требует возрождения указа
ния В. И. Ленина о том; 
чтобы Советы народных де
путатов, — замечает тот же 
Л. В. Павлухин, — всег’да 
выступали защитниками ин
тересов населения. Пока же 
в жизни нередко происхо
дит иное. К примеру, вопре
ки заявлениям большинства 
жителей домов 18, 2 0 , 

-22 и 26 по улице 79-й гвар
дейской дивизии, выступле
нию газеты («Сами посади
ли ■— сами вырубим») Ле
нинский райисполком и гор
исполком защищают интере
сы кучки автомобилистов, 
которые пытаются постро
ить в нашем дворе гаражи. 
А по нашему общему мне
нию, двор нужно максималь

но озеленить ц благоустро
ить». Об этом #ке пишет в 
редакцию Е, Бородина.

Почта редакции еще раз 
подтверждает: перестройка
подтолкнула гр|ажданскую 
активность людей, их
стремление участвовать в 
обсуждении вопросов, под-» 
пятых на страницах газеты. 
Вот, например, какой от
клик на корреспонденцию 
А. Торопова «Мост через 
Томь: поиски и решения»
прислал Б. А. Костелянец: 
«Я, как специалист по мо-.^ 
стовой гидравлике и гидро-' 
логии, утверждаю, что из 
всех рассматриваемых ство
ров перехода только север-^„ 
ный, в ус^ье реки Киргиз- 
ки, с наибольшей полнотой 
отвечает сегодняшним и зав- 

, трашним интересам города. 
Вынос трассы за пределы 
города исключит дополни
тельное загрязнение воздуш
ной среды выхлопными га
зами тысяч автомобилей».

Как всегда, в нашей почте 
немало писем с жалобами 
на бытовые неурядицы. 
Часть их будет опубликова
на или использована при 
подготовке последующих ма-' 
териалов. Другие письма 
редакция направит для при
нятия мер в соответству
ющие организации и учреж
дения.

Не все в письмах наших 
читателей одинаково равно
ценно, бесспорно. Многие 
авторы, к сожалению, гре
шат голословными обвине
ниями, неоправданными 
обобщениями, и это уже от
мечалось в обзорах почты! 
Общественная значимость 
.писем'— в конкретных, де
ловых предложениях. Толь
ко они помогут быстрее 
преодолеть инерцию за
стоя, ускорить перестрой
ку нашего общества.

ОТДЕЛ ПИСЕМ.
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Платформа делегата
в НИИ ядерной физики состоялась ветрена коллектива 

с делегатом XIX Всесоюзной партийной конференции ака
демиком В. Е. Зуевым. Широкий круг провлем политиче
ского, экономического и научного плана был охвачен в 
беседе руководителя томской академической науки и во
просах, на которые он ответил.

Это (5ыла четвертая встреча из семи, запланированных 
В. Е. Зуевым в порядке ознакомления научных и вузов
ских коллективов города со своей платформой делегата.

— Свое выступление, — 
сказал В. Е, Зуев, — я хо
тел бы посвятить двум прин
ципиально важным вопросам: 
судьбам советской науки и 
демократизации.

Судьбы науки. Если быть 
объективным, то наша нау
ка - за все годы существова
ния Советского государства

ют. А в Москве? Посетите 
любой институт — вероят 
ность встретиться С нужным 
вам человеком, если вы не 
договорились заранеее, очен1/  
мала. Люди чем угодно за 
ннмаются, только не наукой. 
Полный хозрасчет — вот 
мое понимание вопроса. 
Только он автоматически рас-

развивалась не лучшим' об- сортирует и определит, kti-p 
разом. Науку, более чем есть кто и чего стоит. И до- 
другие отрасли, задел за- говорная цена будет, и при
стойный период. Сегодня ни
кто не скажет, что наша на
ука занимает передовые ру
бежи. Даже в фундаменталь
ном плане. Когда-то наша на
ука была конкурентоспо
собна. но за последние го
ды она утрачивает' свои по-

быль, и все социальные во
просы будут решены.

Полный хозрасчет — это 
самоокупаемость. Это уже 
заработанные деньги, а не 
государственное подаяние.

О демократизации. Е)сли 
правильно использовать все,

зиции. Взять, к примеру, вы- что накопилось в науке, ус- 
сокотемпературную сверх- ловий для демократизации 
проводимость. Она пошла от достаточно. Ни' один вопрос 
советской науки, а сегодня ни в Институте оптики атмо- 
мы в положении догоняющих, сферы, где я директором на- 
приходится напрягать архи- общественных началах (день- 
энергично усилия, чтобы ги я получаю только задол- 
иэменить положение. Только жность председателя Томско- 
ура-патриоты не видят этого го филиала СО АН СССР),' 
отставания. ни в филиале не решается без

В чем причины? обстоятельного коллегиально-
Причина первая. Сегодня го обсуждения, а если это 

мозговой трест фунда.мен- крупный вопрос — без оп- 
тальной науки сосредоточен роса общественного мнения 
в Академии наук СССР и 'В разных формах. Такие
вузах, а основные матери
альные ресурсы находятся в 
отраслях.

Вторая причина. Между 
Академией наук и вузами 
практически отсутствует тес
ная связь, которая бы наце
ливала на широкое внедре-

особо острые вопросы, как 
распределение жилья, мест 
в детских садах, решаются 
абсолютно демонра'тично. У 
нас не было случая, чтобы 
кто-то квартиру получил с 
помощью командношажим- 
ного метода, без участия

ние разработок в практику профсоюза, 
отраслей народного хозяйст- профоргов самых маленьких 
ва. Я имею в виду тиражи- трудовых ячеек. Все 
рование этих разработок. межинститутские

, ,  гг _ м ы  р е ш а е м  с у ч е т о м  ч и с л е н -
И т р е т ь я  п р т и н з .  П ^ -  р а б о т а ю щ и х  —  п о  д о -

м Ы 'Ш ленность  с е й ч а с  п о с т а в -  д ^ в ы м  к о э ф ф и ц и е н т а м .  В ф и -
лена в такие условия, что 
она абсолютно не заинтере
сована во внедрении научных 
разработок. Ее деятельность 
основана на железном прин
ципе диктата производителя: 
«что произведем. ю  и ку
пят». Такая кзртина наблю
дается в любой отрасли, ка
кую ни возьми.

лиале сильная партийная ор
ганизация. А если общест
венные организации сильны, 
проблем в отношениях нет.

Демократизация — это 
всегда так было ■— значит 
привлечение к решению во
проса на стадии обсуждения 
максимального количества

Ла-^еоы С их пюоиаволст- народа. А когда решение лазеры. L, их производст принято, должна быть желез-
вом сегодня положение ху- дисциплина.

те ректора гниверситета 
Ю. С. Маьушкина. До него 
несколько сотен тысяч руб
лей выделялось университе
ту, но они не осваивались. 
Ю. С. Макушкин сумел ор
ганизовать за первый год ос
воение лимитов на 1 . 2 0 0  ты
сяч рублей и ввести актовый 
зал. В 1987 году освоили 
7 миллионов. В прошлом го
ду и за пять месяцев этотю 
года освоено в 2  раза боль
ше средств, чем в Томском 
филиале. А мы ведь тоже 
много строим. В прошлую 
пятилетку вместо 1 0  милли
онов рублей на строительст
ве 'МЫ освоили 13,9 ''миллио
на рублей — 139 процентов! 
На жилье вместо 2 миллио
нов — 6,5 миллиона. За 
2  года нынешней пятилетки 
на жилье освоили 'вместо 
двух четыре миллиона руб
лей.

Мы ни у кого ни рубля не 
взяли. Теперь о кадрах. Да, 
при основании нашего ака
демического научного цент
ра были взяты у вузов три 
доктора наук—Зуев, Месяц, 
Панин. Но мы уже оплатили 
долг: 'Послали своих профес
соров на посты ректора ТГУ, 
директора СФТИ, двух док
торов наук — на кафедры 
ТГУ. Наш доктор наук — 
ректор Алтайского Л'ос.уяи- 
верситета. И мы всегда бу
дем считать себя должника
ми 'Вузов, потому что всегда 
будем подпитываться их та
лантливой молодежью из чи
сла вьшускников. За это 'мы 
благодарны ва'М все.м.

Затем В. Е. Зуев ответил 
на вопросы участников встре-

же, чем было через три го
да после создания амери
канцами первого лазера 
(июль 1960 года). Тогда на
ша промышленность выпус
кала 'Всевозможные лазеры, 
сегодня их нет, они не про
изводятся в сколько-нибудь 
больших масштабах-и с ка
кой-либо гарантией надеж
ности, кроме гелий-неоиовых, 
самых простых.

Персональные компьюте
ры. Некие образцы' имеем, 
но, во-первых, они абсолют
но не конкурентоспособны 
по надежности, во-вторых, 
производится их мизер, а

О роли личности в исто
рии, Я возьму не государст
во, а лабораторию, бригаду, 
колхоз. Роль личности тут 
велика, порой решающа.

-В  НИИ ЯФ 85 процентов 
— хозрасчетные работы, но 
мы получаем за них «дере
вянные деньги». Может ли 
Академия наук не только ко- 
ордшвпфовать научные ис
следования в вузах, но н фи-

(Эколько коллективов оказа- нансировать их? 
лось в болоте оттого, что ру- — не получаем фон- 
ководитель слабый, и наюбо- заработной платы под до- 
рот, в каждой отрасли были говорные работы. Вообще 
и есть коллективы-маяки, и g Академии наук мал объ

ем договоров. Я не думаю, 
что тут что-то может изме
ниться. Финансовую пробле
му надо решать только са
мим вузам. Обстановка пока 
такая: все внимание—Сиби
ри, все деньги' — Москве, 
Изменить положение дел 
сможет только полный хоз
расчет.

Как поднять престиж

маяками они стали после то
го, как их возглавили силь
ные руководители.

В последнем номере 
«Аргументов и фактов» — 
рассказ о человеке перест-

_____ _____  _ _____  ройки — глазном хирурге
Соединенные Штаты, напри-, С. Н. Федорове, о том, как 
мер, в 1985 году выпустили он пробивал брешь в чинов- 
15 миллионов штук. ничьей стене. И — убеди-

Что делать? Ликвидиро-i тельный опыт хозрасчетного 
вать диспропорцию, которая учреждения. У него медпер- инженерного труда в науке? 
исторически сложилась, и сонал получает от 200 до Все пока зависит от произ- 
ведомственные амбиции, а 1000 рублей. Они работают водства. 
главное — перевести всю на- на человека, на его здоровье. — И здесь выход один — 
уку (отраслевую, вузовскую, На партийном собрании хозрасчет. Сегодня мы мо- 
академическую) .на полный вашего' НИИ раздавались го- жем дифференцировать зар- 
хозрасчет.' ' лоса, что Томский филиал плату людям с одинаковыми

Пока же сильны тенден- СО АН СССР забирает все степенями и званиями в цре- 
ции все оставить по-старо- ресурсы, грабит вузы. Это делах двух раз. 
му: дайте, 'МОл, побольше неправда. Подряды, которые — У нас то же!
оборудования, бюджета, стро- мы получаем, в долевом от- — Дифференциацию надо
ительство усильте, и все пой- ношении не больше, чем у развивать дальше. Осваи- 
дет хорошо. Тут мы далеко вузов, хотя мы начинали с вать «многостаночный» ме- 
зашли в тупик. Сложилось нуля, не имея того потенци- 
положение: как ни работай, ала, какой есть у вузов. Но 
ты свои 200—250 рублей дело не в этом. Дело в том, 
получишь. В Сибири еще кто как относится к выде- 
это незаметно: люди работа- ленным средства'М. Возьми-

тод. В Соединенных Шта
тах в одной маленькой фир
ме — чуть больше ста че
ловек — я встретил женщи
ну, которая представляет со-

''юю пример такой многоста
ночной работы. Она — един
ственный на всю фирму фи
нансист, вся отчетность на 
ней, кроме того, она профес
сиональный фотограф и BO-i 
•штель микроавтобуса. Тол
ковая, энертичнал, подвиж
ная, мать пятерых детей. Ну 
11 зарплата у нее соответст- 
ненная... А у нас, что ни на
чальник, то с секретарем. 
У§хал начальник в команди
ровку — секретарь не зна
ет, чем заняться.

— Кто в вашем институ
те главнее — вы нлн ученый 
совет?

— 'Ученый совет принима
ет решение по всем круп
ным вопросам. Затем это ре
шение закрепляется ,прика1- 
зем директора. Щриказов 
больше, чем решений сове
та, — по зарплате, отпус
кам, до'бавкам, убавкам — 
это текущая работа дирек
тора.

— Нельзя ли разрушить 
ведомственные рамки н сде
лать единую советскую на
уку?

— Благородная идея. 'Но 
не простая. Пока все реша
ют министры и их научные 
советы — что внедрять, а 
что нет. А надо сделать, 
чтобы решение принималось 
так: есть эффект — разра
ботке «зеленую улицу», нет ' 
эффекта — отбросить.

— Что бы вы сказали на 
XIX партийной конференции, 
если бы вам дали слово?

— Во-первых, я сомнева
юсь, что при наличии пяти 
тысяч делегатов мне доста
нется право выступить. И 
если оно будет предоставле
но нашей делегации, то ду
маю, что выступать нужно 
первому секретарю обк1ом,а 
партии — область у нас ин
тересная, есть много о чем 
рассказать.

— Как вы считаете, косну
лась ли перестройка обкома 
партии?

— Да. С точки зрения де
мократии. в обкоме и 
горкоме партии есть четко 
выраженная тенденция пере
стройки. Появилась возмож
ность публичных выступле
ний, митингов, в том числе 
по охране природы, ББК — 
они прошли на законной ос
нове, открыто. Но, с другой 
стороны, в сложном процес- 
'Се демократизац15И' (напким-̂  
ной метод и твердый тон 
все еще проскальзывают.

Не будет ли хозрасчет, 
учитывая, что он не полный 
и работает не в (полную си
лу, ударом по фундамен
тальным наукам?

— Такая опасность суще
ствует. Но это не такой про-, 
стой вопрос, который можно 
Директивно, махом рещить. 
Хозрасчет должен быть пол
ным, и тогда он будет сти
мулировать дальнейшее про
движение фундаментальных 
исследований. С другой сто
роны, он выявит институты- 
пустоцветы.

— Вы за хозрасчет. А есть 
ли у вас конкретная програм
ма по преодолению застоя в

. науке, с которой вы поеде
те на конференцию?

— Вопрос о программ!е 
не простой. Но о ее основе 
я сказал: это идея полного 
хозрасчета. Я буду воевать 
за него столько, сколько 
мне пoзвoл^^т здоровье и 
энергия. Без него скоро пе
рестанем расти.

У нас в институте сейчас 
50 машинисток и оформите
лей. Если получим 5—7 
множительных систем, у нас 
останется 5 —7 человек, зар
плата у них резко возрастет. 
Надо беречь каждый час, 
наладить действительное ин
дивидуальное соревнование, 
Япония — вот где этому на
до учиться. Там у каэдого

личное обязательство, в ко
тором конкретно указано, ко
гда он повысит квалифика
цию. В этом одна из причин 
«японского чуда». У нас 
много резервов. ХозразДет 
их выявит и пустит в дело.

Перестройка — сложный 
процесс, и думаю, что ощу
тимые ее результаты поя
вятся не раньше конца пя
тилетки. От конференции я 
жду принципиальных устано
вок, реализация их начнет
ся после конференции.

— Не получится ли так, 
что и при полном хозрасче
те власть и источники фн- 
н8нси1)ования захватят мос
ковские научные учрежде
ния?

— При полном хозрасче
те это исключено. Тогда не 
важно, .будет Москва это, 
Ленинград или Томск. Кто 
способен делать дело, тот и 
будет с- деньгами. Нам, на
пример, это не угрожает, у 
нас нет конкурентов.

— Нет конкурса —- это 
тоже плохо.

— А мы 'не против сорев
нования.

— Что вы думаете о це
лесообразности таких инсти
тутов, как НИИ ЯФ, СФТИ 
в рамках высшей школы? 
Может быть, нм изменить 
ведомственную принадлеж
ность? Ведь от Минвуза 
они ничего не дождутся.

— Опыт создания НИИ 
при вузах оправдал себя, у 
меня нет сомнений в их це
лесообразности.

— Как будет развиваться 
Томский филиал в ближай
шие 20 лет?

— Исходя из имеющейся 
практики, мы посчитали и 
заложили рост в 1 0  процен
тов. Но для этого надо не 
3,5 миллиона в год осваи
вать на строительно-монтаж
ных работах, а 7 миллионов. 
Но вряд ли этот подряд на
ши строители осилят. А вот 
при полном хозрасчете та
кой рост возможен.

— Как вы относитесь к 
строительству в Томске за
вода БВК?

— Отрицательно.
— В Тезисах поднимается 

вопрос о ликвидации льгот 
для руководителей партий  ̂
ных аппаратов. Ваше отно
шение к этим льготам, к 
спецполиклиннке, например?

— В принципе мы должны 
иметь реальное равенство в 
правах, но не уравниловку.

— Как вы относитесь к 
пункту в Тезисах о третьем, 
в виде исключения, сроке 
выборности?

— Правильнее было бы 
исключить это исключение. 
Представляете, если бы ру
ководить можно было бы не 
более десяти лет, Сталин 
ушел бы в 1934 году, Бреж
нев ушел бы на 7 лет рань
ше. Система беэграничного 
пребьшанИ'Я у власти не про
грессивна.

— Как вы относитесь к 
идее издавать газеты, кото
рые бы имели других изда
телей, кроме обкома партии? 
Пока у нас одна газета 
«Красное знамя», а у  Сове
тов, профсоюзов нет своего 
печатного органа.

— Есть еще районные, 
мнототирашные газеты. Но 
вообще не вижу ничего кра
мольного в такой постанов
ке вопроса.

— Как относитесь к 
ложению упразднить 
мы в городах с населением 
меньше 500 тысяч человек?

— Это надо делать очень 
с(гторож1Но, диф<|к'р1е!нцИ.ро- 
ван'но. Вы помните, как 
Томск вернулся к созданию 
четвертого района, с другой 
стороны, что дало укруп
нение колхозов? Я не сто
ронник принятия непроду
манных решений.

* пред- 
райко-

В Тезисах ЦК КПСС 
нашли отражение 
многие вопросы, ко

торые ставил перед собой 
каждый из нас, начиная с 
апреля 1985 года, да и зна
чительно раньше. Идеи Те
зисов направлены на корен
ные, революционные преоб
разования в экономике, по
литической системе общест
ва. Хочу, однако, остановить
ся на нескольких волнующих 
меня вопросах, на которые 
я пока не нашел ответа.

В Тезисах говорится: цель 
реформы политической сис
темы — реально включить 
широкие массы трудящих
ся в управление всеми го
сударственными и. общест
венными делами. В конце 
концов все остальные вопро
сы упираются в решение

ложной. Там отказались от 
отраслевых комитетов, а 
руководство профсоюзными 
организациями различных 
отраслей осуществляется 
райсовпрофами, горсовпро- 
фами, крайсовпрофами. А 
почему бы нашей области, 
не выйти с инициативой от
каза от облсовпрофа и де
ятельности профсоюзных ор
ганов осуществить только 
по отраслевому принципу? 
Ведь тогда мы сможем из
бавиться от ненужного дуб
лирования. Заметно сокра
тим бумажные потоки (сей
час мы шлем одни и те же 
бумаги в два адреса — в 
облсовпроф и в отраслевой 
ЦК). Тогда анализ работы 
по ставропольскому и том- 
(скому вариантам позволит 
аргументированно доказать

ПУСТЬ ПОДСКАЖЕТ 
ЭКСПЕРИМЕНТ

этой задачи. Правда, перед 
нами и раньше ставилась 
аналогичная цель, но, увы, 
в условиях командно-адми
нистративной системы уп
равления обществом реаль
ное участие человека в го
сударственных и об.щертвен- 
ных делах зачастую подме
нялось его видимостью. По
явилась необходимость в 
новых подходах, в том числе 
и в профсоюзной работе.

Структура профсоюзных 
органов в современном ее 
состоянии, на мой взгляд,! не 
вполне соответствует произ
водственной. Последняя ста
новится двухзвенной, а в 
самих профсоюзах звеньев 
сегодня куда больше. Уже 
областные (территориаль
ные) комитеты отраслевых 
профсоюзов являются про
межуточными, выпадающи
ми из этой цепочки. И если 
существование отраслевых 
обкомов профсоюзов объяс
няется масштабностью стра
ны, то уж существование 
областных советов профсою
зов никак не вяжется с про
изводственной структурой. 
Созданные для координа
ции работы профсоюзных 
комитетов различных отрас
лей, они к сегодняшнему 
дню превратились в гро
моздкие бюрократические 
аппараты управления проф
союзами, дублирующие пар
тийные и советские органы. 
Лично я за структуру без 
дополнительных надстроек: 
первичная профсоюзная ор
ганизация — ЦК профсою
за отрасли.

Такая постановка вопро
са дискуссионна. Но, может 
быть, стоит это проверить 
практикой. Нынче в Ставро
польском крае проводится 
эксперимент в работе проф
союзов по схеме противопо-

целесообразность той или 
иной, а, может быть, и ны
нешней структуры профсою
зов. И нечего здесь испы
тывать боязнь и ждать ука-, 
заний свыше. Профсоюзы 
должны, как и подчеркива
ется в Тезисах, «перестра
иваться сами, заново осмы
сливая положение и роль, 
полнее раскрыть в новых ус
ловиях свои возможности».
" Кстати, о возможностях 
профсоюзов, я  целиком со
лидарен с автором статьи 
«Чьи интересы защищает 
профсоюз» (газета «Правда»,
1 июня 1988 г.) В. Любиц- 
ким, который на ряде при
меров из постановлений 
президиума ВЦСПС делает 
вывод о том, что сегодня 
профсоюзы не дают новых 
гарантий трудящимся в за
щите их прав и интересов. 
Могу подтвердить этот вы
вод примером из практики 
работы профсоюзов нашей 
области. Так, 19 мая 1988 
Года президиум облсовпрр- 
фа принял постановление 
«О постановлении президи
ума ВЦСПС от 12 апреля 
1988 года «О жалобах тру
дящихся на грубые наруше
ния прав трудовых коллек
тивов в использовании по
строенного для них жилья», 
в котором записано: «Про
сить исполком областного 
Совета народных депутатов 
отменить решение горрай- 
исполкомов, принятые по 
незаконному изъятию жил
площади у трудовых коллек
тивов в домах, построенных 
за счет их средств, из чис
ла подлежащих вводу в те
кущем году». А если испол
ком не отреагирует на прось
бу, у кого просить дальше?

Уже одно только «про
сить...» в этой ситуации, на 
мой взгляд, говорит о нашем

бессилии. • Разве можно защи
щать просьбами? Коммента
рии, как говорят, ИЗЛШ1ШИ. 
Ну, а раз у нашего главно
го штаба профсоюзной рабо
ты области такая «сила», то 
какое складывается мнение 
у людей о возможности 
обкомов профсоюзов, проф
комов? Ясно, что подчас 
самое негативное. Не знаю, 
как другим, а мне очень 
обидно слушать от людей 
нелестные высказывания о 
профсоюзах.

И почему мы сами не 
можем решать свои пробле
мы? Страна переходит на 
новые условия хозяйство
вания, новые условия оп
латы труда. Все мы вместе 
разъясняем, поучаем свои 
профкомы, хозяйственников, 
что теперь зарплата должна 
быть заработанной, что каж
дый должен взять на себя 
повышенную нагрузку, бо
лее широкие обязанности, 
сокр^ащать числ(енность. И 
это все при том, что каж
дый профорган желает ос
таться в той же числен
ности, а при возможности 
и расшириться. А где же 
пример руководящего орга
на? Опять же ждем указа
ний свыше: придет время— 
«оттуда» скажут, надо ли , 
сокращаться;, насколько и 
Нак.

Или вот решение вопро
са об окладах освобожден
ных председателей профсо
юзных комитетов. Казалось 
бы, все здесь просто. Оклад 
должен быть 80 процентов 
от оклада руководителя 
предприятия. До перехода 
на новые условия оплаты 
труда эта инструкция дей
ствовала. Теперь же,- в свя
зи с повышением окладов 
руководителей, это правило 
ограничивается окладом ос
вобожденного секретаря пар
тийной организации пред-  ̂
приятия. Почему? Ведь ис
точники финансирования их 
независимы друг от друга.
В итоге же это приводит к 
ухудшению профсоюзной ра
боты, нежеланию работать. 
Думается, право устанавли
вать оклады освобожденным 
работникам и решать вопрос 
о их количестве надо предо
ставить трудовым коллек
тивам. тогда и инструкции 
не понадобятся.

И последнее. Мне очень 
по душе пункт Тезисов об 
изменениях в порядке фор
мирования . выборный пар
тийных органов. Действи
тельно, дол|жны, наконец, 
стать нормой подлинная со
стязательность, широкое об
суждение кандидатур и тай
ное голосование, установле
ние единого срока полномо
чий и т. д. Надеюсь, что и 
ВЦСПС примет такой же 
порядок формирования проф
союзных органов. Хотелось 
бы при этом, исходя из лич
ного опыта профсоюзной ра
боты, высказать такое по
желание: особое внимание 
уделять инструкторским кад
рам и работникам аппарата 
профорганов. Надо пере
смотреть практику их под
бора, выдвигая на эту от
ветственную работу людей, 
имеющих опыт руководства 
крупными цеховыми и пер
вичными профсоюзными ор
ганизациями. Наладить их 
учебу, заинтересовав мате- ■ 
риально.

Н. КНЫРЬ, 
председатель теркома 

профсоюза рабочих 
геологоразведочных 

работ.

Есть предложение■ ■ ■

в области прошел единый нолитдень, продолж'аются 
партийные собрания, на которых обсуждаются Тезисы 
ЦК КПСС к XIX Всесоюзной партийной Конференции, 
высказываются конкретные предложения и замечания.

Создать общественные ор
ганизации с правом конт
роля качества производимых 
продуктов питания.

(НИИ фармакологии ТНЦ 
АМН СССР).

Разговоров много, но ко
гда в магазинах будут кон
феты и другие сладости?

(Объединение «Томскавто- 
транс»).

Опубликовать в газете 
«Красное знамя» платфор
му томской делегации на

ХДХ партийную конферен
цию.

(Объединение 
«Томсктрансгаз»).

Как хорошо брать сахар 
по талонам! Установить та
кую же систему на мясные 
продукты.

(Отдел по делам строи
тельства и архитек

туры облисполкома).
За кооперативами все же 

нужен контроль. Если пред
приимчивый' делец покупа
ет и без того дефицитные кол-

а о  р е з у л ь т а т е  де-
S к  левого, заинтересо-
S ванного обсужде-
Е ция Тезисов ЦК КПСС к 
В XIX партконференции на 
В юридическом факультете 
Е ТГУ внесено 24 
S предложения, кото-
S рые переданы комиссии 
5 по подготовке общего соб- 
В рання коммунистов уни- 
В верситета.

На профессиональном 
уровне обсуждалась зало
женная в Тезисах идея о со
здании подлинно правового 
государства, о расширении 
прав Советов народных де
путатов, о соотношении прав 
Территории и Центра, о пре
образовании системы и 
уточнении функций право
охранительных органов, о 
необходимости изменения 
порядка публикации научной 
продукции, о распростране
нии Закона о предприятии 
на учреждения и возмож
ности применения экономи
ческих методов управления 
в вузах, научных учрежде
ниях и правоохранительных 
органах, о развитии само
стоятельности вузов, о поис- 
кс демократически* форм

ДИСК^^ССНЯ в  Н Е Р В И Ч Н О Й
политической работы с уче- 
П'ом «многоелойности» об(- 
щественного сознания и бы
стро изменяющихся усло
вий политической жизни. 
Многие из предложений ра
нее не публиковались в 
прессе. Намеченное в Те
зисах направление на демо
кратизацию отношений вну
три партии и в обществе в 
целом получили единодуш - 
ное одобрение.

Выступивший на собра
нии секретарь партбюро 
факультета В. В. Тирский 
предложил: уточнить право
вой статус неформальных 
объединений, передать функ
ции профсоюзов советам 
трудовых коллективов и 
территориальным Советам 
народных депутатов, что 
сделает структуру Советов 
более завершённой и избавит 
страну от громадного проф
союзного аппарата.

Если считать,' что пере
стройка основывается на ин
теллекте, то представляется 
необходимым издание тру
дов ученых, которые сейчас

лежат в издательствах по 
3—4 года.

Для к>ркстов словосоче
тание «государство и пра
во» настолько привычно, что 
само понятие «неправовое 
государство» может пока
заться неправомерным. Го
сударство есть инструмент 
в руках господствующего 
класса или всего народа для 
реализации его воли, кото
рая проводится в жизнь с 
помощью правовых норм, 
официально закрепляющих, 
оформляющих волеизъявле
ние. В любом цивилизован
ном обществе, как отмечал 
К. Маркс, свобода выража-, 
ется в форме закона. По
этому «правовое государст
во» надо понимать не про
сто как наличие илИ отсут
ствие закона, иных норм 
права, а в более широком со
циальном смысле. И как де
мократический характер раз
работки и принятии зако
на, и как однозначность 
правоприменения, и как сло
жившееся в обществе от
ношение к закону с учетом 
всех «пластав» социально- 
правовой психологии.

По мнению профессора 
В. Д. Филимонова, идея 
правового государства пред
полагает прежде всего ис
полнение закона всеми, в 
том числе и партийными 
руководителями, независи
мо от занимаемого поста, 
отказ от сложившегося у 
некоторых руководителей 
представления, что их рас
поряжения важнее требова
ний правовых норм. На 
должный уровень надо 
поднять роль прокуратуры 
как органа, осуществляюще
го высший надзор за закон
ностью в стране.. Надо вер
нуть партийным группам 
Совбтов народных депутатов 
их изначальное назначение 
— определять партийную 
линию на предстоящей сес
сии Совета.

Доценты Н. Р. Сапунов, 
И. В. Федоров, В. И. Са- 
вич говорили о необходи
мости создания социальных 
гарантий исполнения зако
на. о «защите» самого за
кона, о создании специаль
ного органа по контролю за 
соответствием подзаконных 
нормативных актов закону,

Без этого идея о правовом 
государстве так и останется 
идеей, как это уже не раз 
бывало: прекрасные законы 
оставались нередко прекрас
ными декларациями.

Доцент В. А. 'Уткин по
ставил вопрос о необходимо
сти дифференцированного 
понимания принципа: «Мож
но все, что не запрещено». 
Для граждашша и, скажем, 
министра, которому не за
прещено писать инструк
ции, этот принцип может 
иметь разное социальное 
содержание. Надо более 
четко определить взаимное 
■правовое положение госу
дарства, общественных 
формирований, граждан, 
уточнить понятие «огосу
дарствление общественных 
организаций» применительно 
к разным общественным 
формированиям.

С целью более четкого 
разделения функций и от
ветственности «властей» 
профессор В. Ф. Волович 
предложил не избирать де
путатами руководителей ис
полнительных органов. Ина
че получается, что «испол

нители» сами себя контро
лируют. Более четко нужно 
разграничить функции пра
воохранительных органов.

Секретарь парткома уни
верситета Ю. В. Петров от
метил «многослойность» об
щественного сознания, что 
требует такой же «много- 
слойности» методов борьбы 
за перестройку, чего мы 
еще не научились учиты
вать в партийной работе. 
Учиться жить в условиях 
демократии — это учиться 
находить и применять но
вые методы и средства в 
работе с людьми. Он отме
тил необходимость расши
рения самостоятельности 
■вузов по отношению к вы
шестоящим органам управ
ления в решении вопросов 
организации учебного про
цесса.

Профессор А. И. Ким, 
длительное время специ
ально занимающийся вопро
сами развития политической 
системы общества, избира
тельной системой, отметил, 
что намеченное в Тезисах 
ЦК КПСС настолько серь
езно, что завершенное ре

шение должно, видимо, при
вести к изменению некото
рых положений Конститу
ции. В частности, о право
вом положении Советов, об 
избирательной системе, о 
взаимоотношении советских 
и партийных органов на 
всех уровнях. По его мне
нию отстает от жизни тео
ретическая разработка воп
роса о национальной авто
номии внутри страны.

В работе собрания участ
вовали первый секретарь об
кома КПСС, делегат XIX 
партконференции В. И. Зор- 
кальцев, член бюро обкома 
партии редактор областной 
газеты* «Красное знамя» 
Н. Г. Нестеренко, заведу
ющий отделом администра
тивных органов обкома 
М. М. Журавлев,

Первый секретарь обкома 
КПСС В. И. Зоркальцев 
поддержал и развил идею о 
необходимости* Закона о 
территории, о р̂оли местных 
органов власти на подве
домственной им территории.

В. ВИКТОРОВ.

готки, ставит на них штам- 
пик — бабочку или цвето
чек и продает втридорога 
— это спекуляция.

(Издательство «Красное 
знамя»).

Необходимо разъяснить 
применение статьи 9 Зако
на о госпредприятии: что
включать в затраты при ока
зании помощи другим кол
лективам?

(Кожгалантерейная
фабрика).

Почему не объяснят, что 
за политика — сконцентри
ровать всю продажу дефи
цитных конфет в одном ма- 

. газине «Белочка»?
(ТКБ объединения 

«Томлеспром»).

Совместное
соброние

Колпашевский городской 
совет ветеранов и работники 
горкома ВЛКСМ провели 
совместное собрание пО об
суждению Тезисов ЦК КПС(3. 
Свои мысли высказали не
сколько поколений коммуни
стов: те, кто помнит послед
нюю д о в о ^ у ю  партконфе
ренцию. и ■те, на чьей памя
ти XIX конференция первая.

— Едва ли не каждый до
кумент в обкоме, горкоме 
партии засекречен,— сказал 
председатель городского со
вета ветеранов А. Г. Монго
лии. — А секретить нечего, 
партия работает для народа, 
и в излишней секретности 
нужды нет.

Первый секретарь горко
ма ВЛКСМ Н. Отмахова 
предложила публиковать фи
нансовые отчеты партийных 
организаций вплоть до ЦК. 
На собрании бурно обсуж
дался порядок приема в пар
тию. Все коммунисты вы
сказались против существу
ющих процентных ограниче
ний при приеме в КПСС.

Г. КУЗНЕЦОВ.
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X X V I I
С Ъ Е З Л .

КПСС

К А Ж Д О Е  слово - П О  Д Е Л У .

Д Е Л О - З А  К А Ж Д Ы М  С Л О В О М I

Н А

За 5 месяцев текущего года в различные организации на* 

правлено критических материалов, опубликованных в газете, 

284, по ним получено ответов— 361, принято мер— 162, нало* 

жено взысканий— 184, привлечено к партийной ответствен* 

ности— 3, привлечено к уголовной ответственности—4, уво

лен— 1.

«Здравому смыслу вопреки», 6 января-

Госпрнемка, хозрасчет, самофинансирование, систе
ма госзаказов. Максимальный срок работы <а этих усло
виях для нашей промышленности исчисляется полутора 
годами. Идет освоение новых принципов хозяйствования. 
Идет непросто. Об этом и шла речь в январской статье 
заместителя начальника ОТК Нефтехима В. Рыбина. Из
начальная посылка автора статьи; новые принципы дол
жны бытй взаимосвязаны или, по крайней мере, . не 
должны противоречить один другому. Вывод: борьба за 
качество не может ограничиваться введением на пред
приятиях госприемки. Иначе парадокс (когда госпрнемка 
стоит на страже экономических нелепостей) неизбежен.-

В доказательство автор статьи приводит примеры из 
жизни ТНХК. А в них — упрек за создавшееся положе
ние Министерству химической промышленности СССР, 
претензии отраслевой науке (головным предприятием 
которой выступает Охтинское НПО «Пластполимер» 
г. Ленинграда), Государственному комитету СССР по 
стандартам. Здесь и несовершенство технологий, сла
бость технических разработок, и перегруженность ассор
тиментного плана, стандартов, и проблема токсичности 
смолы, идущей на производство мебели, и неотвечаю
щий требованиям дня, потребностям рынка порядок атте
стации продукции по двум категориям качества.

Все это, по утверждению автора, приводит к тому, 
что и предприятию-изготовнтелю, и потребителю в новых 
условиях хозяйствования (самофинансирование, полный 
хозрасчет) нередко навязываются ложные цели в борьбе 
за качество. Отсюда — финансовые издержки как одних, 
так и других.

Статья вызвала вполне естественный резонанс на
ших читателей. Газета публиковала отклики как в под
держку выводов В. Рыбина, так и тех, кто с его позици
ей не согласен, слово было предоставлено и потребите
лям продукции ТНХК (номера от 3, 16 февраля). Сегод
ня — официальные ответы министерства и ведомств на 
поднятые в статье вопросы.

Р Й О Ш КР т

П О ЛКО Н О Ш  П Р Е М Р И Я Ш

Министерство химической 
промышленности 

СССР

Минхимпром СССР рассмотрел статью 
«Здравому смыслу вопреки» и считает: 
поднятые в ней вопросы весьма актуальны 
не только для Томского нефтехимиче^о- 
го комбината, но и для всёй отрасли. Это 
прежде всего относится к аттестации про
дукции по категориям качества методом 
сравнения с аналогами, то есть без учета 
потребительского спроса на нее.

В связи с недостаточной объективностью 
процедуры аттестации продукции Мин
химпром СССР неоднократно ставил воп
рос перед Госстандартом CCGP и Советом 
Министров СССР о нецелесообразности 
применения скидок с цен к отдельным ви
дам химических продуктов, аттестованных 
по первой категории качества, но пол
ностью удовлетворяющих требования по
требителей. Однако эти вопросы пока 
не решены и скидки с цен действуют не 
только там, где они обоснованы (к сожа
лению, есть такая продукция), но и там, 
где их не должно быть.

В новых условиях хозяйствования не
обходимо расширить полномочия пред
приятий по заключению хозяйственных до
говоров на поставку продукции того каче
ства, которое нужно потребителю (с от
клонением от требований нормативно-тех
нической документации как в сторону уже
сточения показателей качества с повыше
нием оптовых цен, так и в сторону сниже
ния этих показателей со скидками с цен 
по договоренности сторон). Это может быть 
оформлено в виде технического соглаше
ния на поставку продукции (пока Госстан
дарт СССР не поддержал обращение Мин- 
химпрома СССР по этим вопросам).

Автор статьи правильно раскрыл причи
ны большого количества показателей ка
чества продукции в нормативно-техниче
ской документации на нее — многофунк
циональность в многоотраслевое примене
ние. Существующая система пересмотра и 
согласования ГОСТов и технических усло-

Охтинское
НПО «Пластполимер»

(г. Ленинград]

ВИЙ предусматривает проработку докумен
тов с основными потребителями, а их ино
гда насчитывается до двадцати с лишним, 
и каждый из них вправе внести те пока
затели*, которые считает необходимыми 
для гарантии качества своей конечной 
продукции. Учитывая же позицию Госстан
дарта СССР, что «потребитель всегда 
прав», неизбежна перегрузка документации 
по показателям качества. Даже такими, 
которые не зависят от способа получения 
продукции н качества исходных материа
лов. Но н их приходится контролировать, 
с материальными и людскими затратами.

И опять же последнее слово по исправле
нию такой ситуации принадлежит Гос
стандарту СССР, который установил по
рядок работы с нормативно-технической 
документацией на продукцию. Пока мы не 
слышим этого слова и ожидаем выполне
ния заверений, что в ближайшее время бу
дет утверждена новая концепция по воп
росам стандартизации.

Поднятый автором статьи вопрос о недо
работках отраслевой науки в части техно
логии процессов производств имеет место, 
что привело к нестабильности качества не
которых видов продукции. Но эти вопросы 
полностью ложатся и на предприятия: до 
введения госприемки такую продукцию 
можно было выпускать и реализовывать, и 
это не вызывало негодования со стороны 
предприятий к науке отрасли. Госпрнемка 
обострила эту болезнь. И правильно сдела
ла. Исправлять положение придется как 
производителю продукции, так и разработ
чику. Эта работа проводится в отрасли. И 
пока она не будет закончена — предприя
тия будут нести экономические убьикй не 
только по вине науки, а скорее всего 
за молчаливое свое согласие с прежними
недоработками. ___

Ю. КАПРАЛОВ,
начальник Главной инспекции по ка
честву продукции Минхимпрома СССР.

действительно выпускает две различные 
рецептуры для изготовления бамперов ав
томобилей. Это объясняется изготовлением 
двух различных типов бамперов для раз
ных моделей автомобилей—самонесущих 
конструкционных «жестких» бамперов для 
автомобилей «ВАЗ-2107» и декоративных 
облицовочных «мягких» бамперов для 
«ЗАЗ-1102». Каждый бампер отличается 
своей конструкцией и рецептурой, соответ
ствующей различным условиям эксплуата
ции.

Однако нельзя согласиться с фразой, 
что разработчикам рецептур для бамперов

НИИ пластических масс 
НПО «Пластмассы»

(г. Москва)

«наплевать на возможности производства». 
Ведь именно желанием помочь производст
ву — выпускать композиции с учетом 
имеющегося на комбинате сырья — и вы
звано несколько взаимозаменяемых рецеп
тур для бамперов: 6  рецептур композиций 
для «ВАЗа» й 8  для «ЗАЗа».

В зависимости от имеющегося сырья, 
исходного полипропилена и завезенного 
каучука можно изготовлять ту или иную
рецептуру. ^  ИВАНЧЕВ,

заместитель генерального директора 
по научной работе.

ИЕ Й ЕРЕШ Й Ы ВЙ П  
О Т В Е Т С Т В Е Н Н О С Т Ь

С ВШ ТИ ЕМ  
О Т Р й С Н Е В О Й  Н Й Н К И

Статей! «Здравому смьгслу вопреки» 
внимательно изучена, и поставленные в 
ней проблемы тщательно проанализирова
ны с привлечением всех необходимых под
разделений и специалистов, сотруднича
ющих и работающих по тематике произ- 
водственнога объединения «Томский неф
техимический комбинат».

Процесс производства полипропилена на 
ТНХК закуплен по импорту Минхимпро- 
мом СССР у фирмы «Технимонт» (Ита
лия) в 1975 году и введен в строй дейст
вующих в апреле 1982 года. На момент 
закупки производство соответствовало ми
ровому уровню... ОНПО «Пластполимер» 
участвовало в пуске, освоении производ
ства полипропилена и в разработке техдо
кументации.

В 1986—1987 годах производство поли
пропилена было переведено на работу с 
использованием нового микросферического 
катализатора, разработанного совместно с 
Институтом катализа Сибирского отделе
ния АН СССР, СКТБ и Грозненским фи
лиалом ОНПО «Пластполимер», что позво-. 
лило сразу же значительно улучшить тех
нико-экономические показатели работы 
производства полип1/опилена на ТНХК и 
резко увеличить объем его выпуска... 
Экономический эффект от внедрения нов
шества, по данным самих же томичей, со
ставил за 1987 год около 1,7 миллиона 
рублей. Выпуск полипропилена стабильно 
увеличился с 57,3 тысячи тонн в 1985 го
ду до 65,5 тысячи тонн в 1986 году и 92 
тысячи тонн в 1987 году, что в значитель
ной мере связано с переводом производства 
на микросферический катализатор.

Грозненсюш филиалом и производст
венным пусконаладочным управлением 
ОНПО «Пластполимер» совместно с ТНХК 
составлена программа работ с целью нара
щения мощности в производстве полипро
пилена при использовании нового катали
затора до 120 тысяч тонн в год, что пла

нируется осуществить в текущей пятилет
ке.

О том, как само руководство ТНХК 
f оценивает указанную разработку микро

сферического катализатора, свидетельству
ет согласование этим объединением вы
движения разработки на премию Совета 
Министров СССР.

..Что касается отклонений по размеру 
гранул, регламентированному указаниями 
Госстандарта, то ОНПО «Нластполимер», 
В соответствии с просьбой ТНХК, учиты
вая, что большинству потребителей не 
мешает при производстве изделий откло
нение по размеру гранул, подготовило и 
передало для утверждения в Госстандарт 
СССР «Изменение № 1 к ГОСТу на поли
пропилен», в котором установлен показа
тель по содержанию трахкл менее 2 мм я 
более 5  мм ^  не более З процентов (вме
сто не более 0,5 процента, указанных в 
ГОСТе). По этому вопросу в настоящее 
время имеется разрешение Госстандарта 
СССР.

Качество полипропилена действительно 
контролируется по 1 0  показателям, но из 
них постоянно — по ш5ти, остальные — 
периодически (1 — 2  раза в квартал — по 
трем показателям),

...Относительно сетований автора ста
тьи на разнообразие ассортимента, поясня
ем; при составлении ассортиментного пла
на учитываются прежде всего заявки пот
ребителей, наличие соответствующего обо
рудования на предприятиях, выпускающих 
полипропилен и композиции на его основе, 
а также целесообразность уменьшения чи
сла марок полимера, выпускаемых на од
ном предприятии. Однако требование 
предприятий выпускать как можно мень
ше марок, полипропилена вступает в про
тиворечие с требованиями народното хо
зяйства по расширению марочного ассор
тимента, что и нашло отражение в статье 
В. Рыбина.

Томский нефтехимический комбинат

...Относительно производства в объеди
нении «Томский нефтехимический комби
нат» карбамидоформальдегидных смол. Из 
приведенного в статье примера следует: 
Минздрав СССР и Госстандарт СССР 
жестко ограничили токсичность мебели из 
древесностружечных плит (и то и другое 
производят деревообрабатывающие пред
приятия Минлеспрома СССР на карбами- 
до^рмальдегидных смолах, вьшускаемых 
химической промышленностью, в том чи
сле ТНХК), а Минлеспром СССР и Мос
ковский НИИ пластмасс, переложив от
ветственность за токсичность мебели на 
смолу, потребовали от ТНХК выпускать 
малотоксичную смолу. Это привело к 
ухудшению ее качества и одного из важ
нейших свойств — срока хранения; из-за 
рекламаций предприятие терпит убытки.

... Многочисленными (исследованиями, 
проведенными в СССР и за рубежом, ус-, 
тановлено, что основной вклад в выделе
ние формальдегида из плит (и из мебели) 
вносит карбамидоформальдегидная смола. 
Поэтому для достижения в плитах задан
ных эксплуатационных свойств, в данном 
случае установленной предельной нормы 
выделения из нее формальдегида, реша
ющее значение имеют свойства смолы.

Свойства смолы, в том числе низкое 
содержание в ней свободного формальде
гида, а также стабильность этих свойств 
во времени гарантированы при полном 
соблюдении требований технологии ее по
лучения. Сведения автора статьи об ис
пользовании за рубежом высокотоксичных 
смол для изготовления древесностружеч
ных плит не соответствуют действительно
сти.

...Общепризнано, что снижение или 
практически полная ликвидация выделения 
формальдегида из плит возможны на осно
ве решения комплекса научно-технических 
задач как в производстве смол, так и в 
производстве плит и изделий из них. Во- 
первых, необходимо создание рецептуры 
смолы и разработка технологии ее произ
водства со строго заданным, по возможно
сти минимальным содержанием свободного 
формальдегида и тех химически активных 
групп, которые могут выделять формаль
дегид, Это задача химиков.

Во-вторых, разработка специальной тех
нологии производства плит. В-третьих, ис
пользование при производстве плит хими
чески активных добавок, которые связыва
ют формальдегид. В-четвертых, готовые 
плиты подвергают специальной обработке.

Следует отметить, что ощутимый эф
фект при решении проблемы в целом до
стигается лишь в том случае, если решена 
первая задача.

Государственный 
комитет СССР  
по стандартам

тотовнтся
Н О В Ы Е  Л О К У Н Е Н Т Ы

Управление химической и нефтеперера
батывающей промьши}енности совместно с 
Главным управлением государственной 
приемки продукции Госстандарта СССР 
рассмотрели статью работника объедине
ния «Томский нефтехимический комбинат» 
В. Рыбина. В настоящее время Управле
ние химической и нефтеперерабатывающей 
промышленности Госстандарта СССР про
рабатывает с госприемками предприятий 
вопросы по совершенствованию норматив
но-технической документации: по уменьше
нию количества нормируемых показате
лей,' переводу отдельных постоянно контро
лируемых показателей в периодические.

« Ш е с т о й ?

П о д т в е р д и т е ! »

Необходимость такого комплексного 
подхода к решению проблемы создания 
плит с безопасным уровнем выделения 
формальдегида в окружающую среду бы
ла подтверждена выводами временной на
учно-технической комиссии Государствен
ного комитета по науке и технике СССР, 
созданной по решению правительства. За- 
ключенне этой комиссии, в состав которой 
входили компетентные специалисты Гос
стандарта СССР, Минздрава ССС1  ̂ Мин
леспрома СССР, Минхимпрома СССР и 
Минвуза СССР, было положено в основу 
долгосрочной научно-технической програм
мы по решению проблемы, конкретным 
выражением которой был ряд заданий 
правительства, направленных на созда
ние и освоение производства древесностру
жечных влит с низкой эмиссией формаль
дегида на основе малотокснчных карба
мидоформальдегидных смол.

Эта программа, успешное выполнение 
которой цмеет прямое отношение к здоро
вью людей, решается на всех предприя
тиях, вьшускающих карбамидоформальде- 
гидные смолы, и ТНХК не исключение.

Томский комбинат изготовил всего одну 
опытную партию новой, разработанной 
НИИПМ смолы марки КФ-МТ-15 в коли
честве 300 тонн, которая полностью соот
ветствовала ТУ6-05-211-1435-87 как в мо
мент изготовления, так и после гарантий
ного срока. xpaHCHifK в течение 45 суток. 
И с п ы т а н и я  смолы в производ
стве д р е в е с н о с т р у ж е ч н ы х  плит 
показали, что полученные плиты имеют 
выделение формальдегида в 2—3 раза 
меньше, чем плиты на смоле КФ-МТ. 
Рекламации были получены на смолу 
КФ-МТ, которую ТНХК выпускал в сен
тябре-октябре 1987 года с нарушением 
рецептуры и технологических параметров 
процесса получения. Эта смола действи
тельно имела низкие клеящие свойства.

То, что В. Рыбина беспокоит проблема 
качества выпускаемой ТНХК продукции,— 
естественно и понятно. Непонятно другое. 
В статье нет ни одного слова о роли и зна
чении соблюдения технологической дисци
плины на комбинате. А ведь автор, как ру
ководящий работник ОТК, не может не 
знать, что одной из основных причин вы
пуска низкокачественной продукции на 
предприятиях является нарушение техно
логической дисциплины при производстве 
этой продукции, контроль соблюдения ко
торой входит в функции ОТК.

Н. РОМАНОВ, 
исполняющий обязанности заместите
ля директора, главный химик по про
блеме амнноформальдегндных смол и

аминопластов.

В ответе, полученном от 
председателя обкома проф
союза рабочих нефтяной и 
газовой промышленности 
Ю. В. ДАНЧЕВА, сообщает
ся:

«Статья рассмотрена на 
заседании президиума об
кома профсоюза, и критика 
признана справедливой. 
Действительно, администра
ция объединения «Томск- 
трансгаз» при подготовке 
перехода на новые тариф
ные ставки рабочих допу
стила ряд существенных 
ошибок. Не соблюдались 
сроки предупреждения тру
дящихся об изменении ус
ловий труда. Уделяется ма
ло внимания повышению ква
лификации рабочих, в ре
зультате на ответствен
ных работах заняты рабочие 
с недостаточно высоким 
уровнем знаний и мастерст
ва. Только жалобы рабочих 
побудили администрацию 
объединения на разработку 
и подготовку предложений 
по упорядочению разрядов 
машинистов для рассмотре
ния в Министерстве газо
вой промышленности.

Президиум обкома проф
союза указал директору объ
единения «Томсктрансгаз» 
В. Е. Толмачеву, председа
телю профкома Г. И. Тань- 
ко на имеющиеся недостат
ки и потребовал от них до 
20 июня 1988 года устра
нить их».

С опозданием пришел от
вет из объединения. Перед 
этим состоялся разговор с 
секретарем партбюро Н. Ф. 
Новиковым.

— А почему мы должны 
отвечать? — удивился Ни
колай Федорович. — Пусть 
отвечает администрация 
Вертикосской ЛПДС, где 
произошел конфликт.

— Выходит, партбюро 
одобряет молчаливую пози
цию профкома. Директор

объединения В. Е. Толма
чев, который при встрече с 
рабочими, как это отмечено 
в публикации, ведет себя 
довольно панибратски, часть 
своей вины перекладывает 
на руководство станции, тем 
самым понижая его автори
тет, тоже, считаете, дейст
вует правильно?

— Об этом как-то не ду
мали, — сказал секретарь 
партбюро.

И вот, наконец, пришел из 
объединения официальный 
ответ. В нем говорится;

«Статья обсуждена во всех 
трудовых коллективах объ
единения. Состоялись бесе
ды, на которых руководите
ли подразделений еще раз 
разъяснили рабочим смысл 
перехода на новые условия 
оплаты труда. Сейчас в объ
единении разработаны долж
ностные инструкции на ра
бочих всех профессий в со
ответствии |С требованиями 
ЕТКС. Написано письмо в 
Мннгазпром (ЗССР с пред
ложением внести допол1<е- 
нне в ЕТКС о расширении 
диапазона разрядов для ма
шинистов технологических 

компрессоров н распределе
нии обязанностей по разря
дам в зависимости от слож
ности и объема выполняе
мой работы и обслуживае
мого оборудования. Прини
маются меры по улучшению 
качества производственно
технического обучения ма
шинистов технологических 
компрессоров».

Ответ подписан «тре
угольником» — директо
ром объединения В. Е. Тол
мачевым, председателем 
профкома Г. И. Танько, сек
ретарем партбюро *Н. Ф. 

. Новиковым. То есть по при
вычному трафарету. В том 
числе и теми руководите
лями, чьи действия, а так
же бездействие критикова'- 
лись в статье... Ф

«Я ХОЖУ по КАБИНЕТАМ»
— так называлась коррес
понденция, в которой шла 
речь о затянувшемся обу
стройстве территории возле 
домов №№ 1 п  2  по ул. 
Грузинской.

Главтомскстрой сообща
ет, что вода из подвалов от
качана, отопление в четвер
том подъезде дома № 2  вос
становлено. Для нормальной 
санитарно-технической экс
плуатации этих домов жи
лищно-коммунальной конто
рой предусмотрено отремон
тировать подъезды, обору

довать детскую площадку, 
выполнить работы по благо
устройству и прокладка лив
невой канализации.

А. БОРИСОВ, 
заместитель начальника 

главка».
ОТ РЕДАКЦИИ: Судя по 

слЬвам депутатов Октябрь
ского райсовета, по инициа
тиве которых и была напи
сана корреспонденция, обе
щаний руководством Глав- 
томскстроя давалось нема
ло. Но они не выполнялись. 
Дано очередное. Его редак
ция берет на контроль,

«Не стать бы Батурину 
ссмалым селом»

введению новых прогрессивных методик н 
экспресс-методов.

Что касается затронутого вопроса по 
ттестации продукции, то Госстандарт 
ССР подготовил проект нового «Положе

ния по аттестации», предусматриваю
щий упрощение процедуры оценки продук
ции при ее аттестации.

И. ПЕНЯЗЬ, 
начальник Управления химической и 
нефтеперерабатывающей промышлен

ности;
Ю. СМИРНОВ, 

заместитель начальника Главного уп
равления государственной приемки

продукции.

Так называлось выступле
ние председателя Батурин- 
ского поссовета В. Антин- 
га, опубликованное в под
борке п о ч т ы  газеты 
«Красное знамя» 15 апреля. 
Публикация рассмотрена в 
тресте с начальниками отде
лов и вместе с директором 
Батуринского ДОКа Г. И. 
Арефьевым. Автор обосно
ванно высказывает тревогу 
о будущем Батурина, о жи
телях рабочего поселка, так 
как сырьевая база действи
тельно истощается год от 
года. Правда, в сложившем
ся положении в одинаковой 
степени виноваты почему-то 
и объединение «Томлес- 
пром», и трест «Томскгаз- 
строй», хотя лес вырубает 
именно. Лайский леспромхоз, 
а Батуринский ДОК перера
батывает, давая тем самым 
работу многим жителям по
селка. Но совершенно оче
видно, что рубку леса нужно 
сократить до разумных пре

делов, обеспечив тем самым 
занятость рабочих поселка 
на десятилетия.

Что же касается заботы о 
людях, то трест предприни
мает усилия. За последние 
годы построено 30 двухквар
тирных домов, детский сад 
на 160 мест, начато водо
снабжение поселка. Наряду 
с жилищным строительством 
для коллектива ДОКа нач
нем сооружать двухэтаж
ную столовую из кирпича на 
50 мест с магазином полу
фабрикатов и молодежным 
кафе в вечернее время.

Силами Томского отделе
ния , института «Энергосеть- 
проект» ведется проектиро
вание высоковольтной ли
нии Новониколаевка — Ба- 
турино, а институт «Афо- 
промпроект» разрабатывает 
микрорайон на группу жи
лых домов для рабочих Ба
туринского ДОКа.

А. ФРИЦЛЕР, 
управляющий трестом 

«Томскгазстрой».

Ц ‘ П. i 1 1 1  

1
З О Л О Т Ы Х  Д Е Л  М А С Т Е Р

— Вот, например, «Мар
киз», — Геннадий Владими
рович протягивает мне изящ
ный перстень удлиненной 
формы, основание которого 
окаймлено узорчатым рисун
ком филиграни. Потом я 
рассматриваю массивную 
мужскую печатку с затей
ливым вензелем (украше
ния, считаю, мужчинам ни к 
чему, но веда красиво!). Ни
чуть не хуже филигранные 
серьги «Капля», по мне, так 
даже и красивее. Впрочем, 
тут, как говорится, дело 
вкуса)...

У Г. В. Мигунова —- ред
кая профеосяя. В Стреже- 
вои это единственный чело
век, занимающийся изготов

лением золотых украшений. 
Нет, золотом, конечно, се
годня никого не удивишь. 
Вряд ли встретишь на севе^ 
ре женщину, у которой нет 
золотого кольца, сережек, 
цепочки. Только могут ли 
штампованные украшения 
сравниться с ручной рабо
той? Во все времена руко
творные изделия 1ф-нились 
дороже. К тому же Генна
дий Владимирович специа
лизируется на филиграни. 
Филигрань на сегодняшний 
день — самая трудоемкая 
операция: много времени
уходит на выдумывание ри
сунка (готовых эскизов на
стоящий мастер не призна
ет, работает прямо «из го

ловы»), ни одно изделие не 
повторяет другое,

— Золото само по себе—̂ 
материал дорогой, а плюс 
еще за работу надо запла
тить...

— Материальные возмож
ности людей растут, — от
вечает Михунов. — Навер
ное, все-таки стоит не пожа
леть денег, чтобы иметь 
оригинальную, единствен
ную в своем роде вещь.

— И все-тани, сколько 
стоит такая вещь? Ведь лю
ди сегодня не только обес
печены, но и практичны.

— Все зависит от самого 
изделия. Кольцо «Маркиз» 
стоит приблизительно 127 
рублей (материал заказчи

ка), се'режки «Капля» — 
44, а простое обручальное 
кольцо — 6  рублей 60 ко
пеек. В основном заказьюа- 
ют именно эти изделия. Но 
если заказчик пожелает 
что-то свое — пожалуйста. 
Золото — металл деликат
ный. Носить его—носят все, 
а как обращаться с издели
ями, не Знают. Если не полу
чается отчистить ^ щ ь  в до
машних условиях — лучше 
тоже обратиться в мастер
скую. В ней для этого есть 
и шециальные пасты, и шли
фовальный станок, и ультра
звуковая мойка. Стоит та
кая услуга недорого,, всего 
два рубля, а  колечко или 
сережка начинают сиять, как 
новые.

Любит свою работу золо
тых дел мастер. И хотел бы 
оказывать населению куда

больше услуг; квалифика
ция позволяет это сделать. 
Но для увеличения ассорти
мента тйбуется расширить 
помещение, ведь надо где-то 
расположить необходимое 
оборудование, |ОСвастить ра
бочие места для изготовле
ния изделий из золота и се
ребра, ведь металлы эти 
требуют развого набора ин
струментов.

Хотя и медленно, но вес
на все же берет свое. Посте
пенно зимнее однообразие в 

одежде уступило место яркому 
многоцветью. Почти на каж-. 
дой из женщин уже замет
ны золотые и серебрянью 
украшения. Правда, сделан
ных в мастерской не так уж 
много. А жаль... Украшения 
ведь тоже должны быть 
разнообразными.

Г. БОРЦОВА.
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СХЕМА
и жизнь

о  пьесе А. Буравского 
« Говори,..» мы много слыша
ли. читали в центральной 
прессе. И то, что именно 
этим спектаклем открыл 
свои гастроли Московский 
театр им. М. Н. Ермоло
вой, привлекло внимание 
томских зрителей, И вот 
мы побывали на спектакле...

Слот нет, очерки Вален
тина Овечкина, на основе 
которых написана пьеса, да
леко опередили свое время 
и во многом созвучны на
шим перестроечным дням. 
Но А. Буравский, к сожале
нию, написал все-таки пье
су-иллюстрацию — без под
робно разработанных харак
теров, без ярко выписанных 
индивидуальностей. *■ Поэто1- 
му главные герои пьесы вы
глядят несколько однопла
ново. Борзов—всегда крик
ливый администратор: и ' с 
колхозниками, я  с работни
ками райкома и райисполко
ма, и даже е собственной 
женой. Эту одноплановость 
артист так и не сумел 
преодолеть. А Мартынов? 
Этот о б р а з  в спек
такле все-таки противо- 

' речив. С одной стороны, он 
старается прислушаться к 
народу, к мнению простых 
людей, а с другой (о чем 
правильно говорит Мартыно
ву Писатель), как бы боит
ся защищать их точку зре
ния до конца.

Кстати, о простых людях. 
Мне показалось малоубеди
тельными их «коллективные 
выходы» из затемнения, 
особенно в первой части 
спектакля (она вообще не
сколько растянута и даже 
смотрится с трудом). От
сутствие индивидуальностей

в этой общей массе делает и 
саму эту массу малоубеди
тельной.

Я хорошо понимаю, что 
спектакль этот почти трех- 
летней давности, перестрой
ка в нем еще мало отрази
лась. Но в восприятии се
годняшнего зрителя этими 
своими качествами он не
сомненно проигрывает.

Л. АЛИКАЕВА, 
начальник бюро ОТиЗа 

• завода измерительной 
апнаратуры.

ЕРМОЛОВЦЫ 
У МОТОРОСТРОИТЕЛЕЙ

— Представляю на ваш 
суд прекрасного сибирского 
драматурга, рано ушедшего 
из жизни. Это — Алек
сандр Вампилов. Мы гор
димся тем, что наш театр 
первым в Москве и в стране 
поставил его пьесу «Стар
ший сын». После этого в на
шем театре шли и другие 
спектакли, а сейчас идет 
«Утиная охота». Но я хочу 
представить на ваш суд од
ноактную пьесу Александра 
Вампилова «Дом окнами в 
поле». Посмотрите сцену из 
этово спектакля в исполне
нии актеров театра им. Ер
моловой Натальи Громовой и 
Владимира Павлова.

Так рекомендовал очеред
ной номер программы веду
щий встречи, состоявшейся 
на предприятии, заслужен
ный артист РСФСР Ю. Вол
ков.

На встречу с ермоловца- 
ми пришли многие работни
ки объединения «Сиб- 
электромотор». Зрителей 
подкупила игра актеров. Го
рячие аплодисменты и цветы 
зрителей были наградой 
москвичам, показавшим 
сценку из спектакля «День
ги для Марии» Валентина 
Распутина, инсценировку 
рассказа Василия Шукши
на «Операция Ефима Пья
ных». В составе этой ма
ленькой концертной брига- 
дьг была и заслуженная ар
тистка РСФСР И. Г. Кисе
лева.

—- При нашем театре соз
дана концертная группа 
«Он и она», — рассказыва
ет Ю. И. Волков.— Она су
ществует уже десять лет. 
За эти годы мы побывали 
во многих городах нашей 
страны, начиная от Кызыла 
и Новосибирска я кончая 
Прибалтикой и Украиной. 
Здесь, в Томске, мы уже 
второй раз. Помимо больших 
гастролей, наша группа по
бывала, нынче уже на птице
фабрике Межениновской, в 
совхозе «Октябрь», в доме 
отдыха «Синий утес».

Н. ЗУЕВА.

Ж »

Ж

vm
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Репортаж РАЗ... ДВА... ТРИ! ПРОДАНО!
В Томске состоялся первый художественный аукцион.

в Томске это было впер
вые. В просторном внут
реннем дворе областного 
художественного музея по
строили высокий подиум, 
на который поставили анти
кварный стол. За ним занял 
свое место аукционист. Это 
был человек известный— 
главный режиссер Областно
го театра' кукол «Скоморох» 
Р. М. Виндерман. Аудито
рия собралась многолюд
ная, уже успевшая познако
миться с предлагаемыми на 
аукцион работами — жи
вописью. графикой, керами
кой, ювелирными изделия
ми.

Роман Михайлович крат
ко познакомил присутство
вавших с условиями аукци
она. Назвал его организато
ров — областной художест
венный музей. Томская ор
ганизация художников
РСФСР и областное отделе
ние Советского фонда куль
туры. А затем сразу пере
шел к действию.

— Номер один. Худож
ник Черемин. «Пасмурный 
день». Холст, масло. На
чальная цена-^девяносто 
рублей. Екть желающие?..

Следует продолжительное 
молчание. Аудитория еще 
не привыкла к аукционам, 
плохо ориентируется. Да и 
цена достаточно велика.

— Снимается!
А картина хорошая. Наш 

томский, сибирский, пейзаж. 
И потом, когда аукционист 
станет пропускать вещи по 
второму разу, она будет 
продана, при споре, постоян
но растущей цене. Один из 
покупателей заплатит за нее 
120 рублей. Но пока публи
ка осторожничает.

Девушки-сотрудницы му
зея, ассистирующие, аукци
онисту, устанавливают ’ на 
мольберте новую работу. 
Это—миниатюрная аква
рель.

— Номер . два. Художник 
Фатеев. «Гарри Паркер». 
Первоначальная цена 50 
рублей...

— Пятьдесят пять!—вос
клицает н'омер тридцать пя
тый.

— Пятьдесят пять раз... 
Пятьдесят пять два!.. Три!

Следует резкий удар де
ревянного молотка.

— Продана!
Портрет прославленного 

джазмена с саксофоном об
рел своего Постоянного вла
дельца.

— Номер четыре. Худож
ник Ветров. Гривна. Мель
хиор, горный хрусталь, Пер- 
воначальния цена' 175 руб
лей...

При виде этой изящной 
вещи, как и при виде дру
гих издёлий ювелиров — и 
уральских, и томских.—за
гораются, вспыхивают . жен
ские глаза. Но цена... Нет. 
она не выше средних цен в 
государственных ювелирных 
магазинах, к тому же каж
дое изделие уникально: пов
торения быть не может. Но 
даже когда «музейные де
вушки» надевают кулоны и 
прикалывают броши, демон
стрируя их изящество, пуб
лика колеблется.

Между тем аукцион идет 
своим чередом.

— Художник Данилов. 
Керамическая ваза. Перво
начальная цена 2 0  рублей. 
Кто больше?..

Снова, уже в который раз, 
тянет руку девушка, у кото

рой билет под номером семь.
— Двадцать пять!
— Тридцать! —это номер 

двадцать три.
В конце концов владель

цем этого изящного изделия 
за пятьдесят рублей стано
вится покупатель под номе
ром сорок.

Погода, как известно, не 
считается с теми мероприя
тиями, которые проводятся 
на земле. Начал накрапы
вать дождь, пошел сильнее. 
Погромыхивает гром. Но 
лишь некоторые из пришед
ших на аукцион накрылись 
зонтами, надели плащи. 
Никто не покинул «арену 
торга». Торги продолжались.

Внимание собравшихся 
привлекают и вещи, к ко
торым в первый раз публи
ка осталась равнодушной. 
Керамическая ваза худож
ника Данилина, первона
чальная цена которой была 
объявлена в 2 0  рублей, в 
конце концов была продана 
за пятьдесят. До семидесяти 
рублей с сорока выросла 
цена графического листа 
художника Гудкова. .Тюди 
стали реально прикидывать 
работы в своей квартире, в 
интерьере. '

Соревнуются
томские
стрелки

Четвертые летние город
ские спортивные игры нача
ли свое Шествие по стадио
нам и спортивным комплек
сам города. Полноправными 
участниками этого большого 
городского праздника стали 
и представители стрелкового 
спорта. Начиная с этого ' го
да, в программу городских 
спортивных игр войдут семь 
самостоятельных упражне
ний, будут разыгрываться 
1 0  комплектов наград: по 
пять — у мужчин и по пять
— у женщин.

Сборные команды рай
онов города по, пулевой 
стрельбе подвелн итоги 
двухдневной борьбы. Наи
большее число побед и луч
шую сумму баллов набрала 
команда Советского района. 
Весомый вклад в ее успех 
внесли мастера спорта СССР
— М. Иванов (первое ме
сто в двух упражнениях из 
пистолета РП-5 (582 очка) и 
МП (359 очков), Ю. Ко- 
нющенко, ставший победите- 
.чем в стрельбе из малока
либерной винтовки МВ-9 в 
двух упражнениях (591 
очко, 555 очков); А. Пол
торанин занял первое ме
сто в стрельбе из пневмати
ческой винтовки.

Второе место заняла 
команда стрелков Кировско
го района. Команда Ок
тябрьского района — третье 
место.

Команды районов внесли 
в итоговую таблицу четвер
тых городских летних игр 
зачетные баллы. Их нет на 
этот раз у Ленинского рай
она, он не подготовил и не 
выставил команду.

Сборно/1 команде области 
нужны спортсмены, способ
ные защищать ее честь на 
зональных соревнованиях 
летней Спартакиады наро
дов РСФСР. Кроме того, 
учитывая военно-приклад
ную ценность этого вида 
спорта, необходимо заботить
ся о его дальнейшем разви
тии. Именно поэтому стрел
ковый спорт включен в про
грамму городских игр.

А. НОВИКОВ,
судья первой катего
рии, мастер спорта СССР.

Аукцион шел без малого 
три часа. И под дождем, я 
под солнцем. И, когда он 
кончился, Р. М. Виндерман 
объявил о том, что вруча
ются заранее объявленные 
призы. Это была миниатюр
ная пластика. Их получили 
участники аукциона, сделав
шие первую и последнюю 
покупку, а также самый ак
тивный покупатель и чело
век. сделавший на аукционе 
самое дорогое приобретение.

Аудитория встретила при
зеров аплодисментами.

Закрывая торги, Р. М. 
Виндерман поздравил при
сутствующих с приобрете
ниями и выразил надежду, 
что художественные аукци
оны прочно войдут в прак
тику жизни искусства об
ласти. Недаром аукцион 
вызвал целое поломничест- 
,во в музей с одной прось
бой: «Продайте!..»

А итоги первого аукцио
на— неплохие. Реализовано 
35 художественных произве
дений на сумму 2.550 руб
лей. Причем первоначальная 
цена их составляла 2.380 
руб. Мнение любителей изо
бразительного искусства, со
бравшихся во дворе худо
жественного музея, было 
однозначным:

— Ждем следующего аук
циона!

Б. БЕРЕЖКОВ.
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Телевидение
СРЕДА, 15 июня 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — <120 минут». 8.35 — 
Футбол. Чемпионат Европы. 
Сборная ФРГ — сворная Да
нии. 2-й тайм. Сборная Ита
лии — сборная Испании. 2-й 
тайм. 10.15 — «На путях пере
стройки». 2-я серия. 11.15 — 
Новости. 11.25 — «Мы танцуем 
и поем».

С 11.45 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 —

«Прожектор перестройки».
15.50 — Концерт. 16.10 —
«Фильм — детям». «Академия 
пана Кляксы». 2-я серия. 17.30
— «Монолог о русской песне». 
Концерт. 18.00 — «Действу
ющие лица», 18.45 — «Сегодня 
в мире», 19.10 — Футбол-. 
Чемпионат Европы. Сборная 
Италии — сворная Испании. 
2-й тайм. 20,00 — «На путях 
перестройки». 2-я серия, 21.00
— «Время». 21.30 — «Прожек
тор перестройки». 21,40 —
Творческий вечер народной ар
тистки СССР Э, Быстрицкой. 
22.55 — «Сегодня в мире»,
23.10 — Футбол, Чемпионат

Европы. Сборная Англии — 
сборная Голландии.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика. 
8.20 — «Только голос». Фильм- 
концерт. 8.50 — «По залам 
Русского музея». Научно-попу
лярный фильм. 9.20 — Немец
кий язык. 1-й год обучения. 
9.50 — «Фильм — детям». 
«Приключения в каникулы». 
3-я серия. 11.10 — Немецкий 
язык. 2-й год обучения. 11.40
— «Частная хроника времен 
войны». 2-я серия. 12.40 — Но
вости. 12.50 — «Взрослые и де
ти»-. Документальные фильмы. 
13.10 —• «Красное и черное». 
3-я' серия. 14.15 — Концерт.

С 14.55 до 18.05 — перерыв. 
18.05 — Новости.

ТОМСК
18.10 — Документальный

фильм. 18.40 — «Служба 01». 
19.00 — «День области». 19.15
— Навстречу XIX Всесоюзной 
партийной конференции.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Если заболел сту
дент...» -По следам наших вы
ступлений. Передача 2-я.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.30 — 

«Прожектор перестройки».
21.40 — Премьера докумен
тального фильма «Пробужде
ние», 22.40 — Концерт орган
ной музыки.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 —- Новости. 18.10 — 
Футбол. Чемпионат Европы. 
Сборная Италии — сборная 
Испании. 1-й тайм. 19.00 — 
Навстречу XIX Всесойзной 
партийной конференции.
«Сельский час». 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15
— Поет народная артистка 
СССР Т. Синявская.

ЧЕТВЕРГ, 16 июня 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8,35 — 

Футбол. Чемпионат Европы. 
Сборная Англии — сборная 
Голландии. 2-й тайм. Сборная 
Ирландии — сборная СССР. 
11.05 — Новости. 11.15 «Дей
ствующие лица».

С 12.05 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.45 —

«Прожектор перестройки».
15.55 — «Я, ты и все мы вме 
сте». 16.40 — Концерт из про
изведений Г. Свиридова. 17.30
— Футбол. Чемпионат Европы.

6 3 4 0 5 0 , 
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Приемная редактора — 
1-44-35
Заместители редактора — 
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный. санретарь — 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1-28-08, 1-28-42

Сборная Ирландии — сборная 
СССР. В перерыве (18.20) — 
«Сегодня в мире». 19.30 — 
Перестройка: проблемы и ре
шения. 21.00 — «Время». 21.35
— «Прожектор перестройки». 
21.45 — «От столицы к столи
це», Телемост. Встреча депута
тов Верховного Совета СССР с 
членами конгресса США. По 
окончании . «Сегодня в ми
ре».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Утренняя гимнасти
ка. 8.20 — Концерт. 8.50 — 
«Передв:ижники». Научно-по
пулярный фильм. 9.15 — Ис
панский язык. 1-й год обуче
ния. 9.45 — «Фильм — детям»'. 
«Приключения в каникулы». 
4-я серия. 11.15 — Испанский 
язык. 2-й год обучения. 11.45
— «Частная хроника времен
войны». 3-я серия. 12.45 —
Новости. 12.55 — «Мамы, ми
лые мамы». Документальный 
фильм. 13.15 — «Красное и 
черное». 4-я серия. 14.20 —
Документальные телефильмы.

С 15.05 до 18,05 ~  перерыв.
18.05 — Новости.

- ТОМСК
18.15 — Играет Квартет име

ни Д. Шостаковича. 19.00 —
«День области». 19.15 — «Гос-

Отдал пропаганды —
1-06-31, 1-48-85
Отдел промышленности —
1-46-66, 1-27-68
Отдел нефтегеологии и строи
тельства 1-36-44 
Агропромышленный отдал — 
1-4Q-75, 1-4460, 1-48-48 
Отдал науни и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-25-80

приемка — главная забота до
мостроителей».

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи., 

малыши!»
ТОМСК ,

20.15 - -  «Корма для боль
шого мо.гока». Беседа заведу
ющего отделом семеноводства 
Томской сельскохозяйствен
ной опытной станции кандида
та экономических наук Л. Д. 
Анохина. 20.40 — Докумен
тальный фильм.

МОСКВА
21.00 — «Время». ■ 21.35 —

«Прожектор перестройки». 
21.45 — «Друзья и годы». Ху
дожественный фильм. 1-я се
рия («Ленфильм», 1966 г.).
22.50— Премьера документаль
ного телефильма «Андрей Руб
лев».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 —
«9-я студия». 19.15 — «Я лю
блю тебя, жизнь». Телевизион
ный фотоконкурс, 19.20— Рит
мическая гимнастика. 19.50— 
Народные мелодии. 20.00 —
«Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 —• «Одесская альтернати
ва»: Документальный фильм.
20.25 — «Не могу 
Концерт-очерк.

не петь».

В с е с о ю з н ы й  с и м п о з и у м

16 —17 июня на базе Том
ского медицинского институ
та будет проходить II Все
союзный симпозиум «Физи
ология и патология сфинк
терных аппаратов пищевари- 
тельной системы». Большой 
интерес к изучению сфинк
теров пищеварительной сис
темы в Томске проявлял в 
свое время академик А. Г. 
Савиных, разрабатывая во
просы лечения заболеваний 
кар дни—места перехода пи
щевода в желудок. В по
следние годы интерес к

сфинктерным аппаратам 
резко усилился, поскольку 
стало известно, что в осно
ве большинства неинфекци
онных заболеваний желу
дочно-кишечного тракта ле
жат нарушения их деЛ'ель- 
ности. Инициаторами II Все
союзного симпозиума, как и 
первого, явились томские 
ученые.

В настоящее время изуче
ние проблемы физиологии и 
патологии сфинктерных , ап
паратов пищеварительной 
системы в Томском меди-

В Ю Р О  п о г о д ы

Сего-дня — облачность, 
местами небольшие кратко
временные дожди, ветер за
падный, 9 —14 метров в се
кунду, температура 20—25, в 
Томске 21 — 23 градуса теп
ла.

16—17 июня — облач
ность с прояснениями, ме
стами кратковременные до
жди, грозы, ветер юго-за
падный, 9 — 14 метров в се
кунду, температура ночью 
8 —13, по югу до 18, днем 
23—28, по югу до 33 граду
сов тепла.

С 11 по 13 июня, по дан
ным Томской областной ла
боратории контроля загрязне
ния природной среды, общий 
уровень загрязнения возду
ха в Томске был понижен
ным, уровень загрязнения 
пылью был повышенным и 
днем 1 1  июня составлял 1 ,2  
— 1,6 ПДК. Днем 13 июня 
уровень загрязнения пылью 
характеризовался как повы
шенный—до 3,8 ПДК. Осо
бо загрязнен пылью Совет
ский район.

цинском институте возглав
ляют профессор Ф. Ф. Сакс 
и член-корреспондент АМН 
СССР профессор М. А. Мед
ведев. В симпозиуме примут 
участие гастроэтерологи из . 
Москвы, Ленинграда. Виль- f 
нюса, Риги, Кургана и дру
гих городов, среди которых 
академик АН ОСЗСР А. М. 
Уголев (Москва), профессор 
П. К. Лимов (Ленинград), 
профессор Е. Н. Панасюк 
(Львов), Г. Ф. Коротько 
(Андижан).

Наблюдалось эпизодиче
ское превышение по окиси 
углерода на ПНЗ № й Со
ветского района 3 ПДН. по 
формальдегиду на ПНЗ 7 
Ленинского района 2,1 ПЛН. 
Предполагаемые источники 

загрязнения: автотранспорт,
ремонтные работы, промыш
ленные предприятия Ленин
ского района.

15 июня интенсивность 
атмосферного процесса со
хранит общий уровень за
грязнения атмосферы как 
пониженный, содержание пы
ли будет повышенным.

СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР 
ГАЗЕТЫ ВЫЙДЕТ 17 ИЮ
НЯ с. г.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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Театр
ю н о г о  ЗРИТЕЛЯ

15 июня. «Звездный маль
чик* — 11 .

16 июня. «Анчутна* — 11. 
«Играем в фанты» — 18.

17 июня. «Анчутка» — 11. 
«Свидание в предместье» —
18.

ВИДЕОТЕКА
16. 17 июня «Похищение в 

Тютюрлистаие» — Ю-20, 14-30. 
«Группа риска» — 13. 16,
17-30, 19, 20-30.

ВИДЕОСАЛОН «ИСКРА»
(ул. Смирнова. 30)

16. 17 июня. Мультсборник
— 10, 11-30. «Мио, мой Мио»
— 13, 15. «Шантажист» — 17, 
19, 21. «Группа рисна», — 20
21-30.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
16 июня. «Танцор диско»

(две серин) —  9. 11-30, 16.
18- 30, 21. «Сказка странствий»
—  14-10.

17 июня. «Танцор диско»
|||ве^се|)ии)̂ ^—  8-30, 11. 13-30,

имени М. ГОРЬКОГО
16 июня. «Бирюзовое оже

релье» —  9, 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10. 20. 21-50. «Тайна 
уединенного мотеля» —  9,
10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-50, «Риск» —  9, 10-50, 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20.

17 июня. «Хотите —  любите,
хотите —  нет...» —  8-40,
10- 20, 12, 13-40, 15-20, 17.18-40.
20- 20, 22. «Тайна уединенного
мотеля» —  9, 10-50, 12-40,
14- 30, 18-20. 18-10, 20. 21-50.
«Риск» —  9. 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20.

«ОКТЯБРЬ»
16 июня. «Короткое замыка

ние» ~  8-40, 12-10, 14, 16, 18.
20, 21-50. «Серебряная маска», 
«Бирюзовое ожерелье» (две се
рии) —  8-30, 11-50, 15. 18-10,
21- 20. Мультсборник —  10-30.

17 июня. «Короткое замыка
ние» —  8-40, 12-10, 14. 18, 20. 
21-50, «Честь имею» —  16. 
«Она и дьяволы» (две серии)— 
9, 12. 15, 18. «Полет над гнез
дом кукушки» (две серии) —
21. Мультсборник —  10-30.

«ПИОНЕР»
16 июня. «Волшебное наслед

ство» —  9. 10-40. 12-20. 14,
15- 40. «В джазе только девуш
ки» —  17-20, 19-20, 21-10.

имени И. ЧЕРНЫХ
16 июня. «Алло, такси» —  9,

12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-40. «Десять негритят* —  9,
11- 30, 14, 16-30, 19, 21-30.
«Мальчик-с-пальчик» —  10-50.

17 июня. «Холодное лето
пятьдесят третьего...» —  9,
10-40, 12-20, 14, 16. 17-40, 19-20, 
21 22-40. «Алло, такси» —  9,
12- 40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-40. «Веселое волшебство» —  
10-50. ^

«СИБИРЯК»
16. 17 июня. «Тайна старого 

чердака» —  9-20. Мультсбор- 
ник —  11. «Свободное паде
ние» —  12-40, 14-20. 16, 17-40,
19- 20, 21.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЪ! И ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
16 ИЮНЯ. «Фотография , с 

женщиной и диким кабаном*
—  17 19 21.

17 июня. «Вий» —  10. 11-30,
17, 19, 21. _____________

Актовый зал 
университета 

17 июня
КОНЦЕРТ

лауреата Всесоюзного фе
стиваля студенческого теат
ра эстрадных миниатюр 

«ГРОТЕСК»
Начало—в 19 час. 30 мин. 
Касса работает с 18 час. 

Справки по тел. 3-21-63.
17—19 июня в г. Том

ске проводятся летние спор
тивные игры системы .проф- 
техобразовакия «НА СТАР
ТЕ РАБОЧАЯ СМЕНА». 
Торжественное открытие 
игр состоится 18 июня, в 1 1  
.часов, на стадионе «Кедр».

Томский электромеханический техникум ОБЪЯВЛЯ
ЕТ ПРИЕМ документов на заочное отделение по специ

альностям «электрооборудование )промышленных предпри
ятий и установок,» «электромашиностроеиве». Принима
ются лица со средним образованием, работающие по 
данной специальности. Поступающие сдают вступитель
ные экзамены по русскому языку и литературе (сочине
ние), по математике (устно). Прием документов—по 10 
августа: вступительные экзамены проводятся в 3  перио
да (1 -й — с 1 0  июня по 1 июля, 2 -й ~  с 1 0  июля по 1 авгу
ста, 3-й — с 10 по 25 августа). Заявление подается на 
имя директора техникума с приложением документа 
об образовании (в подлиннике), оправки о состоянии здо
ровья по форме 086/у, копии трудовой книжки, четырех 
фотокарточек размером 3 x 4  см.

Адрес техникума: г. Томск, пер. Макушина, 8 ; теле
фоны 5-37-21, 5-31-61.

-Производственное жилищ
но-ремонтное управлевне 
Томского горисполкома об
ращается к жителям г. Том
ска, желающим' организо
вать кооперативы но ре
монту электропроводки.

электроприборов, савтехнн- 
ческого оборудования, квар
тир но заказам населения,
справляться по тел. 3-34-74, 
3-16-4^, 3-33-54 или по ад
ресу: г. Томск, пр. Ленина, 
61.

Коллектив СПТУ-13 и 
учащиеся группы 37/38 
выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким по поводу смерти 
учащейс.1

БОБРОВСКОЙ 
Татьяны Владимировны.

Коллектив РСУ объеди
нения «Томлеспром» выра
жает соболезнование глав
ному энергетику РСУ 
А, М. Еремину по случаю 
смерти жены

ЕРЕМИНОЙ
Нины Алансандровны.

Ректорат Томского госу
дарственного педагогиче
ского института, коллектив 
факультета русского язы
ка и литературы выража
ют глубокое соболезнование 
доценту кафедры литерату
ры В. Е. Головчинер в свя
зи со смертью матери 

.ЗАЙЦЕВОЙ
Надежды Митрофановны.

Родные и близкие скор
бят о скоропостижной смер
ти

КУЗНЕЦОВОЙ 
Оксаны Валентиновны.

Отдел ннформации и 
культуры — 1-45-81. 1-43-32 
Отдел советского строитель-' 
стаа и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
От^ел^фотоиллюстраций —■

Собственный норреспондент в 
Колпашева — 36-55

Собственный корреспондент ■ 
Стражевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66
Отдел объявлений —
1-06-62
Бухгалтер по гонорару —.
1 -42-38
Касса -  1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-00

Типография издатальсти еКраснва рнамя»
634080, г. Томск, ГСП, пр, Фрунза, 103/1

Газета пачатаатся офсетным способом.

Выходит 300 раа • году.
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